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Сегодня молодые ученые НИИ био-
логии Иркутского госуниверсите-
та работают над решением многих 
экологических проблем, оставлен-
ных нам в наследство. Нужно ис-
править ошибки прошлой жизне-
деятельности человека на Байка-
ле. И правительство Иркутской об-
ласти намерено использовать науч-
ный потенциал института при реа-
лизации экологических проектов и 
программ.

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

ЦИТАТА НЕДЕЛИ

10–16 МАРТА 2021 № 24 (2223)

В Приангарье растет число браконье-
ров. Чаще всего нарушители орудуют 
ночью, используя для добычи зверя 
не только тепловизоры, прицелы ноч-
ного видения, но и глушители. 

СТР. 9

«У нас девочка! – радовались спасатели, 
которые в начале марта приняли роды 
у молодой мамы из Порта Байкал. – Не 
каждый день на базе МЧС дети рожда-
ются. Теперь мы все ее крестные отцы!»

СТР. 15

Автограф у Фетисова. Легенда совет-
ского хоккея пообщался с иркутски-
ми школьниками и похвалил их за 
решение экологических проблем.  

СТР. 3

ОХОТА РЕПОРТАЖВИЗИТ

Ежедневно Госархив Иркутской области 
получает десятки запросов генеалогиче-
ского характера. Сюда обращаются жи-
тели Америки, Австрии, Израиля, Брази-
лии, Франции. Многие из них – потомки 
эмигрантов первой волны. В семьях дол-
гие годы не было культуры сохранения 
семейных архивов. Гражданская война, 
репрессии, Великая Отечественная вой- 
на – все это уничтожило память поколе-
ний. Где-то бабушки молчали, кому-то 
было все равно, поэтому многие плохо 
знают свои корни.

Ольга СЕМЕНОВА,  
директор Государственного архива  

Иркутской области

СТР. 13

Звездный матч  
на байкальском льду

«Ровно год прошел с начала акции «Мы вместе». Именно 
столько времени добровольцы помогают врачам и во-
обще всем жителям региона справляться с эпидемией, 

– написал в своих соцсетях губернатор Игорь Кобзев. – 
В честь этой даты и установлено панно. Уверен, что док-
торам, которые каждый день отдают все силы на борьбу 
с инфекцией, будет приятно видеть его. Ведь это при-
знание важности и нужности их нелегкого труда».

На панно площадью 45 кв. м изображено лицо женщи-
ны-врача и бабр в медицинской маске. Оно изготов-
лено из 20 фрагментов фанеры и написано фасадной 
краской. Автор изображения – президент союза дизай-
неров России по Сибирскому федеральному округу Ва-
лерий Хорохордин. В реальность замысел воплотил сту-
дент института энергетики ИРНИТУ Никита Малышев. 
На работу ушло четыре дня и пять килограммов краски.

– Бабр в маске символизирует Иркутскую область и то 
сложное положение, в котором мы оказались, – расска-
зал Валерий Хорохордин. – Лицо врача крупнее симво-
ла региона и находится над ним, что подчеркивает клю-
чевую роль врачей в борьбе с пандемией.

Каждую из 20 частей панно рисовали отдельно, а что-
бы не нарушить композицию, наброски делали с помо-
щью проектора. Кстати, эскиз немного отличается от 
конечного результата, ведь исполнитель проекта внес 
небольшие коррективы. 

– Нам хотелось передать улыбающиеся глаза врача, – 
пояснил Никита Малышев. – Кстати, это самый сложный 
элемент в лице. Важно было передать эту внутреннюю 
улыбку, согревающую пациентов, дающую надежду на 
скорейшее выздоровление. 

В итоге результат понравился всем, особенно медикам.

– Это действительно очень символичное и трогательное 
признание тяжелого труда медицинских работников, – от-
метил главный врач Иркутской областной инфекционной 
клинической больницы Владимир Хабудаев. – Тяжело нам 
было в первые дни, когда мы до конца многого не понима-
ли. Было очень сложно, поэтому сейчас у меня просто ком 
в горле от трогательности момента. Спасибо большое!

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Панно в знак благодарности врачам, борющимся 
с COVID-19, установили на фасаде Иркутской 
областной инфекционной больницы. 

Спасибо, доктор!
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 � МУНИЦИПАЛИТЕТ  
Район, богатый на 
природные ископаемые 
и лесные ресурсы, 
которые из-за 
нехватки инвесторов 
не востребованы. А еще 
здесь плохие дороги, нет 
круглогодичной наземной 
связи с большой землей, 
соцобъекты нуждаются 
в капитальном ремонте. 
Губернатор Игорь Кобзев 
побывал с рабочей 
поездкой в Мамско-
Чуйском районе. Этот 
визит главы региона в 
одну из самых северных 
и отдаленных территорий 
Приангарья стал первым 
за последние 10 лет. 

В ХОЛОДА СОГРЕЕТ 
«ТЕРМОРОБОТ»

Бесперебойное обеспечение те-
плом северян – всегда на контроле. 
Поэтому первым делом в поселке 
Мама губернатор посетил новую 
котельную. Современный теплоис-
точник в райцентре ждали давно. 

Блочно-модульная угольная ко-
тельная «Терморобот» полностью 
автоматизирована и оснащена по-
годозависимой автоматикой. Спе-
циалисты подчеркивают: ее уста-
новка позволила увеличить на-
дежность теплоснабжения, а также 
сократить потребление угля в два 
раза. Это особенно актуально для 
районов Крайнего Севера с ограни-
ченными сроками доставки грузов.

Новая котельная обеспечива-
ет теплом районную больницу, 24 
муниципальных многоквартир-
ных дома и 14 индивидуальных 
строений. Ее монтаж стал первым, 
выполненным в нынешнем году 
мероприятием по модернизации 
объектов теплоснабжения и объек-
тов коммунальной инфраструкту-
ры, находящихся в муниципаль-
ной собственности. На реализацию 
проекта из областного бюджета 
выделено 20 млн рублей.

– Подобные решения в наших 
северных районах полностью со-
ответствуют идеологии государ-
ственной программы Иркутской 
области по развитию жилищно-
коммунального комплекса и по-
вышению энергоэффективности 
региона, – отметил Игорь Кобзев.

СЛАБОЕ ЗВЕНО

Первым «слабым звеном» по-
селка стало пожарное подразделе-
ние.

– Пилы спасательные нужны, 
домкраты, а у нас ничего этого 
нет, – жалуются пожарные. – Дви-
гатель на машине мы уже раз сто 
перебирали…

– В общем, вам нужен один 
новый укомплектованный авто-
мобиль, – резюмирует губернатор.

Следующее место проверки – 
районная больница. Стационар рас-
считан на 36 койко-мест, поликли-
ника – на 150 посещений в смену.

– В районе увеличилась рождае-
мость на 24%, – поясняет главный 
врач Олег Варламов. – В прошлом 
году появилось на свет 40 малы-
шей. Но одним из условий рожде-
ния здоровых детей является про-
ведение трехкратного скрининга 
беременным женщинам в специ-
ализированных клиниках. Проезд 
на роды им оплачивается мини-
стерством здравоохранения, а на 
скрининг они вынуждены ездить 
за свои деньги. В этом году мы 
получаем новое оборудование по 
федеральной программе: аппарат 
УЗИ, палатный рентген-аппарат, 
но этого для проведения обследо-
ваний недостаточно. 

Игорь Кобзев поручил минздра-
ву региона и другим профильным 
ведомствам проработать вопрос по 
приобретению в Мамско-Чуйскую 
районную больницу оборудования 
для проведения скрининговых ис-
следований.

Главврач также рассказал, что 
сейчас их в тестовом режиме 
подключают к информационной 
медицинской системе через ин-
тернет, что позволит применять 
электронный документооборот и 
возможности телемедицины. 

Глава региона в свою очередь по-
интересовался, как в районе ведется 
работа по вакцинации от COVID-19. 
Оказалось, что пока привито около 
13% населения. Из-за отсутствия 

устойчивого сигнала интернета 
большая часть людей записывается 
по телефону. Губернатор поручил 
установить в учреждении инфома-
ты для записи на прививки.

СТРОИТЬ 
ИЛИ РЕМОНТИРОВАТЬ?

При посещении школы Игорь 
Кобзев в первую очередь проверил 
качество горячего питания.

– Вкусно, продукты свежие, – 
отметил он, продегустировав блюда.

Директор Ирина Теймурова 
рассказала, что бесплатными зав- 
траками у них обеспечиваются 160 
учащихся 1–4 классов, а дети с ОВЗ 
и из многодетных семей не только 
бесплатно завтракают, но и обе-
дают. Всего в школе 405 ребяти-
шек. Работает детский парламент, 
для дополнительного образования 
создано множество различных 
кружков, включая робототехнику. 
Вместе с тем, помещению школы 
требуется реконструкция. Оно 1982 
года постройки и ни разу капи-
тально не ремонтировалось с мо-
мента ввода в эксплуатацию. 

Местный детский сад «Родни-
чок» находится под угрозой закры-
тия. Дошкольное учреждение посе-
щает 41 ребенок. Оно располагается 

в трех одноэтажных деревянных 
корпусах постройки начала 80-х го-
дов прошлого века. Здесь нужно ме-
нять не только инженерные ком-
муникации, но и укреплять фун-
дамент, потолочные перекрытия и 
венцы. Нуждается в обновлении 
и материально-техническая база. 
Проектно-сметная документация 
давно готова. На реконструкцию 
необходимо более 18,6 млн рублей. 
Детсад включен в рейтинг мини-
стерства образования Иркутской 
области на проведение капремонта, 
но начала работ можно ждать не 
раньше следующего года.

Губернатор пообещал в ближай-
шее время принять решение: есть 
ли смысл делать в этом детском са-
ду капремонт, или все-таки необхо-
димо строительство нового здания.

СВЯЗЬ С БОЛЬШОЙ ЗЕМЛЕЙ

На встрече с активом Мамско-
Чуйского района были рассмотре-
ны проблемные для территории 
вопросы. 

– Ваш район – один из самых 
богатых в Иркутской области по 
запасам полезных ископаемых и 
лесных ресурсов. Но, к сожалению, 
в полной мере эта база не исполь-
зуется. Здесь несколько причин. 

Игорь Кобзев: Проблемы севера 
будем решать вместе

 Больная тема – связь с большой землей. Что авиацион-
ная, что мобильная. По аэропорту – поручил миниму-
щества проработать вопрос о передаче порта в государ-
ственную собственность. Проблему с отсутствием ста-

бильного интернета тоже будем исправлять. Ситуация, когда люди 
не могут воспользоваться онлайн-ресурсами, недопустима.

Игорь КОБЗЕВ,  губернатор Иркутской области

В поселке Мама 
запущена в работу 

новая котельная
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Прежде всего нехватка инвесто-
ров для возобновления экономи-
ческой деятельности в террито-
рии, – отметил глава региона. 

Проблемным для муници-
палитета остается также отсут-
ствие круглогодичной стабиль-
ной связи с большой землей. 
Аэропорту нужна реконструкция 
взлетно-посадочной полосы, од-
нако сейчас он находится в част-
ной собственности. По мнению 
губернатора, прежде чем вести 
разговор о выделении каких-
либо средств или о включении 
в федеральные и региональные 
проекты и программы, необхо-
димо решить вопрос о передаче 
объекта в государственную соб-
ственность. 

Еще одна возможность на-
ладить связь с большой землей 
Мамско-Чуйского района – это 
строительство автодороги Мама 
– Бодайбо. Игорь Кобзев сообщил, 
что в этом году начнется раз-
работка необходимой проектно-
сметной документации. 

А вот сложности с перебоями 
электроснабжения прекратятся 
уже совсем скоро. Летом при-
обретут резервную дизель-гене-
раторную установку мощностью 
1,5 мегаватта. Она будет работать 
во время отключения основного 
источника электроэнергии. 

– Побывав на некоторых объ-
ектах социальной сферы, я уви-
дел, что везде нужен либо ка-
питальный ремонт, либо стро-
ительство новых зданий. Кроме 
того, низкое качество местных 
дорог, невозможность перера-
батывать и утилизировать ТБО, 
ветхий водозабор, большой объ-
ем аварийного жилья. Все это 
делает жизнь в районе крайне 
некомфортной. Предлагаю мест-
ным властям активизировать 
усилия по включению объек-
тов в нацпроекты и федераль-
ные программы. Со своей сторо-
ны обещаю, что дам поручение 
профильным министерствам и 
ведомствам оказать помощь в 
подготовке необходимой доку-
ментации, – резюмировал гу-
бернатор.

В заключение Игорь Кобзев 
сообщил, что в апреле проведет 
видеоселектор по корректировке 
задач на этот год. А в сентябре 
повторно приедет в район, чтобы 
обсудить все вопросы перспек-
тивного развития на 2022–2023 
годы.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Евгении КАРАСОВОЙ

Директор гимназии Дмитрий 
Рублевский признался, что приезд 
таких гостей – событие историче-
ское:

– Вспоминаю свое детство: ког-
да мы играли в дворовый хок-
кей, лучших в команде называли 
«Фетисов», а худших ставили на 
ворота. Я стоял на воротах. Зато 
сейчас могу утереть всем нос: я с 
Фетисовым общался лично!

Он предложил Вячеславу Фети-
сову войти в управляющий совет 
гимназии:

– Московские школьники гор-
дятся тем, что у них в управляю-
щих советах известные политики, 
спортсмены. У нас учебное заве-
дение, я считаю, не хуже многих 
столичных школ. 

Гимназисты подготовили для 
гостей творческий концерт, вру-
чили легендам хоккея экоподарки: 
блокноты с авторскими рисунка-
ми, сделанные из вторичного сы-
рья. Хвастали обилием спортив-
ных кубков и медалей, заработан-
ных на состязаниях по разным 
видам спорта: хоккей с шайбой, 
легкая атлетика, стрельба из лу-
ка, художественная гимнастика, 
спортивная акробатика, фигурное 
катание. Советские звезды с удо-
вольствием фотографировались с 
детьми, оставляли автографы на 
их клюшках, спортивной форме… 

Ребята рассказали про свои про-
екты, посвященные природе, Бай-
калу. Отметили, что в гимназии 
вряд ли найдется ученик, который 
не участвует в экомероприяти-
ях: «Бумажный бум», «Батарей-
ка, сдавайся», «Растем вместе», 
«Посади дерево».

– Гимназия ежегодно собирает 
от 14 тонн макулатуры, полторы 
тонны использованного пластика 
и 700 кг батареек. Мы всеми сила-
ми стараемся сохранять здоровье 
планеты, – рассказали дети. 

Знаменательным событием 
стало подписание в стенах гимна-
зии соглашения о сотрудничестве 
между Всероссийским обществом 
охраны природы и Российским 
движением школьников, которым 
руководит Ирина Плещева. Вячес-
лав Фетисов предложил гимнази-
стам вступить в ряды юннатов, 
подав пример другим школьникам 
страны:

– Вы большие молодцы, что 
делаете так много для спасения 
планеты. Радостно видеть, что 
подрастающее поколение искренне 
прониклось проблемами экологии. 
Это вселяет веру в то, что у нас 
будет шанс закончить междуна-
родные, конфессиональные кон-
фликты ради спасения Земли. Се-
годня экология – не просто разго-
вор. Действовать надо немедленно, 
чтобы исправить то, что мы угро-
били. Наша общая ответствен-

ность – это Байкал. Мы должны 
сделать все, чтобы сохранить его. 

Игорь Кобзев согласился, что 
дети как нельзя лучше понимают 
ценность природы:

– Современные дети говорят на 
нескольких языках, могут общать-
ся с друзьями по всему миру, и 
если политика заходит в тупик, то 
дети заставят нас думать о буду-
щем. Мы можем создать команду, 
объединяющую мир. Наше буду-
щее – это дети. За расхожей фразой 
– огромный смысл. И в гимназии 
№ 2 мы наглядно увидели, что 
дети очень заинтересованы в со-
хранении озера Байкал, сибирской 
тайги. И они готовы включиться в 
сохранение природы, внести свой 
вклад уже сегодня. Наша задача – 
им в этом помочь. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора и Яны УШАКОВОЙ

Автограф у Фетисова
Легенда советского хоккея пообщался 
с иркутскими школьниками

 � СОБЫТИЕ  В Иркутске побывал знаменитый хоккеист, руководитель 
Всероссийского общества охраны природы Вячеслав Фетисов. Вместе с ним к нам 
прилетели легенды отечественного хоккея: Алексей Касатонов, Александр Якушев, 
Андрей Коваленко, Валерий Каменский. Первым делом они посетили иркутскую 
гимназию № 2, где хорошо развиты спортивное и экологическое направления. 

ÎÎ
НашеÎбудущееÎ–ÎэтоÎдети.ÎЗаÎрасхожейÎфразойÎ–ÎогромныйÎсмысл.ÎИÎвÎ
гимназииÎ№Î2ÎмыÎнаглядноÎувидели,ÎчтоÎдетиÎоченьÎзаинтересованыÎвÎ
сохраненииÎозераÎБайкал,ÎсибирскойÎтайги.ÎИÎониÎготовыÎвключитьсяÎвÎ
сохранениеÎприроды,ÎвнестиÎсвойÎвкладÎужеÎсегодня.
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 Æ Наталья Игоревна, нало-
ги – не простая тема. С 
одной стороны, предпри-
ниматели просят сни-
зить налоговое бремя, с 
другой – территории не 
могут потерять свои 
доходы, им важно выпол-
нять социальные обяза-
тельства. Что делать?

– В нашей стране на-
логовое законодательство 
построено таким образом, 
что отдельные виды нало-
гов можно регулировать на 
уровне субъекта. Сегодня у 
всех на слуху два таких на-
лога – это патент и упро-
щенная система налого- 
обложения. Каждый регион 
может устанавливать свои 
особенности для этих нало-
гов, но в рамках, заданных 
федеральным центром. У 
нас есть возможность са-
мостоятельно определять 
льготные категории нало-
гоплательщиков УСН. Но и 
в этой части федеральные 
органы власти ввели неко-
торые ограничения. Мы не 
можем полностью освобо-
дить налогоплательщиков 
от этого налога. Например, 
УСН с объектом налого- 
обложения «доходы» не 
может быть ниже 1%, а с 
объектом налогообложения 
«доходы минус расходы» 
– меньше 5%. То же самое 
касается и патента, общие 
правила расчета которого 
устанавливает Налоговый 
кодекс РФ. 

Если говорить о том, в 
какие бюджеты поступают 
эти налоги, то отчисления 
от патента направляются 
в муниципальные бюд-
жеты. По УСН 70% – это 
поступления в областной 
бюджет, 30% уходит в му-
ниципалитеты. При таком 
распределении налогов 
правительство региона и 
депутаты областного пар-
ламента обязаны учиты-
вать мнение территорий, 
у которых есть свои пла-
ны и задачи, обязатель-
ства по развитию. Что де-
лать? Надо искать баланс. 
И разговор о налоговой 

поддержке начинать не с 
того, сколько недополучит 
бюджет, а определить-
ся вместе с предприни-
мательским сообществом, 
кому сегодня, в этом на-
логовом периоде, необхо-
димы пониженные нало-
говые ставки. И считать 
возможности бюджета. 
Это дорога с двухсторон-
ним движением.  

 Æ Почему переход с ЕНВД 
на патент и УСН вызвал 
волну негодования у пред-
принимателей? Многие 
жалуются на возросшую 
налоговую нагрузку. 

– Мы переживаем сей-
час серьезные изменения 
налогового законодатель-
ства, когда многие момен-
ты приходится регулиро-
вать в ручном режиме. Об 
отмене ЕНВД говорили три 
года. Это был своего рода 
переходный период. Наш 

регион выходил с инициа-
тивой установить переход-
ный период и на 2021 год, 
но на федеральном уровне 
приняли другое решение. 
Бизнесу, который работал 
с ЕНВД, надо было выбрать 
новый налоговый режим 
– патент, УСН или общую 
систему налогообложения, 
последняя для малого и 
среднего бизнеса является 
очень сложной. 

ЕНВД учитывал терри-
ториальные особенности 
ведения бизнеса, вид де-
ятельности, число работ-
ников, сезонность и т.д. 
Использовались коэффи-
циенты, которые позволя-
ли уменьшать налог, ис-
ходя их этих особенностей. 

Такой специфики нет ни 
в патенте, ни в УСН. При 
этом, только в патенте мо-
гут хотя бы приблизитель-
но быть учтены эти осо-
бенности ведения бизнеса. 
Поэтому областной закон о 
патенте мы планируем су-
щественно переформати-
ровать под новые реалии. 
Такая работа уже началась. 
Мы внесли поправки в за-
кон о патенте, которыми 
снизили стоимость патен-
та в два раза для предпри-
нимателей в сфере обще-
пита и розничной торгов-
ли. Дальше работаем над 
рядом иных, точечных 
предложений. 

 Æ Прочитав закон о патен-
те, предприниматели, 
что называется, про-
слезились. Их расходы по 
этому налогу выросли в 
разы. Почему?

– В налоговый кодекс 
были внесены изменения, 
и, согласно формулиров-
кам, патент рассчитывает-
ся исходя из квадрата об-
щей площади помещения, 
в котором осуществляется 
предпринимательская де-
ятельность. Уже в декабре 
возникла проблема, что 
на арендуемое количество 
квадратных метров не мо-
гут рассчитать патент. Эту 
проблему мы сняли в ра-
бочем порядке во взаимо-
действии с Федеральной 

налоговой службой. Тем, у 
кого помещения в аренде, 
патент рассчитывается ис-
ходя из квадратных метров, 
которые прописаны в дого-
воре аренды или субаренды.

Также оперативно в на-
чале года были внесены по-
правки в закон о патенте, 
по которому было много 
обращений от предпри-
нимателей в сфере розни-
цы и общепита, и которые 
раньше применяли ЕНВД. 
Патент для них был умень-
шен в два раза. Это изме-
нение принято и действует, 
распространяется на 2021 
год, с начала года. 

Мы продолжаем искать 
варианты решения вопро-
са для тех, у кого торговая 
деятельность ведется на 
объектах с большой общей 
площадью, но с небольши-
ми торговыми залами, в 
основном это магазины в 
сельской местности. Сдела-
ли запрос в Министерство 
финансов РФ, ждем ответа. 
Ждем толкование нормы 
закона, где нам предписано 
считать патент из общей 
площади. От ответа будет 
зависеть дальнейший по-
рядок наших действий.

 Æ Много разговоров, будто 
наши предприниматели 
готовятся к массовому 
переезду, потому что в 
соседних регионах низкие 
налоговые ставки. Это 
правда или фейк?

– Я внимательно изучи-
ла законы наших соседей. 
Могу точно сказать, что ни 
в Республике Бурятия, ни 
в Забайкалье законодатель 
не установил минималь-
ные налоговые ставки по 
УСН для всех предприни-
мателей без исключения. 
И сделать это невозможно. 
Ставки такие же, как и у 

нас, – 5% и 15%. Да, есть 
льготные категории налого- 
плательщиков. Для вновь 
зарегистрированных ИП и 
организаций, применяю-
щих УСН, вводятся налого-
вые льготы – 1% и 5%, но 
они будут действовать всего 
два года, а дальше – все как 
у всех. При этом, есть пра-
вила ведения предприни-
мательской деятельности и 
уплаты налогов при веде-
нии деятельности в другом 
регионе. Льгота предусмо-
трена и для тех предприни-
мателей, которые перешли 
с ЕНВД, но при выполнении 
сразу нескольких условий. 
Т.е. не все, кто перешел с 
ЕНВД на УСН, смогут вос-
пользоваться льготой. 

 Æ Наш регион будет вво-
дить такие преференции, 
чтобы привлечь новых 
предпринимателей?

– Вместе с коллегами по 
депутатскому корпусу мы 
смотрим такие варианты. 
Отмечу, что у нас в реги-
оне уже есть пониженные 
налоговые ставки по УСН 
для бизнеса. На территории 
Иркутской области дей-
ствует закон «Об особенно-
стях налогообложения при 
применении упрощенной 
системы налогообложе-
ния», принятый в ноябре 
2015 года. В областном за-
коне минимальная ставка 
налога по УСН с объектом 
налогообложения «доходы 
минус расходы» (5%) уста-
новлена для тех, кто зани-
мается растениеводством, 
животноводством, охотой, 
образованием, здравоохра-
нением, оказанием соци-
альных услуг, деятельно-
стью домашних хозяйств. 
Ставка в размере 7,5% уста-
новлена для обрабатываю-
щего производства, строи-
тельной отрасли, гостиниц 

Экспертный взгляд Натальи 
Дикусаровой на УСН и патент 

ÎÎ
НадоÎискатьÎбаланс.ÎИÎразговорÎоÎналоговойÎподдержкеÎ
начинатьÎнеÎсÎтого,ÎсколькоÎнедополучитÎбюджет,Î
аÎопределитьсяÎвместеÎсÎпредпринимательскимÎ
сообществом,ÎкомуÎсегодня,ÎвÎэтомÎналоговомÎпериоде,Î
необходимыÎпониженныеÎналоговыеÎставки.ÎИÎсчитатьÎ
возможностиÎбюджета.ÎЭтоÎдорогаÎсÎдвухстороннимÎ
движением.ÎÎ

 � ИНТЕРВЬЮ  Чемоданное настроение 
одолевает некоторых предпринимателей 
Приангарья. Есть мнение, будто наш 
регион не бьется за свой бизнес, что 
у соседей лучше, например, ставки 
налоговые меньше. Так ли это на самом 
деле? В интервью газете «Областная» 
своим экспертным взглядом поделилась 
Наталья Дикусарова, председатель 
комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому 
законодательству Законодательного 
Собрания.
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и предприятий обществен-
ного питания, тех, кто за-
нимается разработкой 
компьютерного программ-
ного обеспечения, ремон-
том компьютеров, научны-
ми исследованиями и раз-
работками. 

 Æ Могут ли рассчитывать 
на помощь те, кто пере-
шел в этом году с ЕНВД на 
УСН и патент? Все-таки 
не все ограничения из-за 
пандемии сняты… 

– Есть субъекты РФ, где 
снизили налоговые ставки 
для тех, кто перешел на 
новые налоговые режимы 
с ЕНВД. У всех по-разному: 
кто-то снизил на 50%, кто-
то на 30%. Мы обсуждаем 
применение данной меры 
поддержки в Приангарье, 
обсуждаем продление льгот 
для отраслей, пострадав-
ших от пандемии. Идет 
кропотливая работа. Важно 
понимать, что налоговые 
преференции – не только 
помощь тем, кто находит-
ся в тяжелой ситуации в 
данный момент. Это еще и 
импульс к развитию опре-
деленных отраслей. 

 Æ Налоговые льготы – 
единственные меры под-
держки для предприни-
мателей?

– Могу сказать, что у 
малого и среднего бизнеса 
есть свои инструменты для 
сокращения расходов по 
налогам. Из патента можно 
вычитать страховые взно-
сы. Это поможет сократить 
объем налога для тех, у ко-
го есть наемные работни-
ки, на 50%, у кого нет – на 
100%. Из УСН также вычи-
таются страховые взносы. 
В регионе работают инсти-
туты поддержки бизнеса. 
Здесь важно, чтобы была 
возможность выбора. 

 Æ То есть нашим предпри-
нимателям не стоит 
переживать, что они 
останутся один на один 
со своими проблемами? 
Их мнения действитель-
но будут учтены в новых 
законах?

– Ни одно из принятых 
решений у нас не состоя-
лось без участия предпри-
нимательского сообщества. 
Порой бизнес на наших 
совещаниях выступает в 
роли третейского судьи. И 
наш бизнес очень ответ-
ственный. Приведу при-
мер. В прошлом году, ког-
да принимали льготу по 
налогу на имущество для 
тех, кто ведет деятельность 
в пострадавших от пан-
демии отраслях, шло об-
суждение – предоставить 
льготу в 100% или в 50%. 
Именно предприниматели 
тогда предложили 50% – 
они сказали, что так будет 
честно, поскольку не ра-
ботали только часть года. 
По УСН нам также нужно 
вместе принять консоли-
дированное решение. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Главной темой заседа-
ния Общественного совета 
при Законодательном Со-
брании стали промежу-
точные итоги региональ-
ного проекта «Укрепление 
общественного здоровья». 
Обсуждение состоялось под 
председательством пре-
зидента союза «Торго-
во-промышленная палата 
Восточной Сибири», гла-
вы Общественного сове-
та Алексея Соболя. В нем 
приняли участие спикер 
ЗС Александр Ведерников, 
депутаты, представители 
министерства здравоохра-
нения и медучреждений.

Предварительно они по-
сетили центр здоровья Ир-
кутской городской детской 
поликлиники № 6. Всего 
таких центров в Иркутске 
три. Главный врач учреж-
дения Людмила Гукалова 
сообщила, что центр от-
крыт в 2010 году, за это 
время здесь прошли обсле-
дование более 18 тыс. ребя-
тишек:

– Наша основная задача 
– выявить детей с высоким 
риском развития неин-
фекционных заболеваний 
и в случае необходимо-
сти направить к нужным 

специалистам. Здесь дети 
могут пройти инструмен-
тальное обследование на 
аппаратно-программном 
комплексе, осмотр у сто-
матолога-гигиениста. У 
нас есть кабинет лечебной 
физкультуры, чаша для 
грудничкового плавания, 
гидромассажная ванная, 
циркулярный душ, одним 
словом, все, что нужно для 
укрепления организма и 
сохранения здоровья. 

Во время экскурсии по 
центру гости узнали: чис-
ло детей в регионе, у кото-
рых не выявлены никакие 
риски потенциальных па-
тологий, в 2020 году со-
ставило всего 2,5%. При 
этом еще в 2015 году таких 
детей было 7,3%. Наибо-
лее часто встречающие-
ся риски – это наруше-
ние осанки, деформация 
стоп и грудной клетки. На 
втором месте – нарушение 
остроты зрения. На тре-
тьем – функциональные 
нарушения: психопато-
логия, интернет-зависи-
мость, социофобия. Также 
обеспокоенность врачей 
вызывают эндокринные 
нарушения, избыточная 
масса тела и так далее.

Обращаясь к участ-
никам заседания, спи-
кер Александр Ведерников 
подчеркнул, что ответ-
ственность за наше здоро-
вье несут не только врачи.

– Здоровье – исключи-
тельно важная для каждого 
ценность, от него зависит 
качество и продолжитель-
ность жизни. Формирова-
ние системы обществен-
ного здоровья – сегодня 
одна из приоритетных за-
дач региональной власти. 
Надо приобщать людей к 
здоровому образу жизни, 
создавать условия для за-
нятий физкультурой, де-
лать спорт доступным, – 
отметил спикер. 

Как сообщила замести-
тель министра здравоох-
ранения Галина Синькова, 
среди факторов, оказыва-
ющих влияние на здоро-
вье, на первом месте стоит 
образ жизни – 50%, потом 
генетика – 20%, окружаю-
щая среда – 20% и меди-
цинское обеспечение – 10%.

– В рамках проекта 
«Укрепление обществен-
ного здоровья» мы прово-
дим различные меропри-
ятия по пропаганде здо-
рового образа жизни, на-

пример, транслируем со-
циальные ролики о вреде 
курения и алкоголя. По го-
роду работают передвиж-
ные лаборатории, в кото-
рых можно сдать кровь на 
различные заболевания 
или сделать маммогра-
фию, – рассказала Галина 
Синькова.

По ее словам, врачей 
беспокоит рост числа па-
циентов с ожирением. 
Сказывается низкая до-
ступность к полезным и 
качественным продуктам, 
с другой стороны – не хва-
тает доступной инфра-
структуры для занятий 
физкультурой. Например, 
велосипедистам прихо-
дится ездить по обочинам 
дорог, так как в городе нет 
отдельных велодорожек.

Вице-спикер Ольга Но-
сенко обратила внима-
ние, что занятие спортом 
и здоровое питание тре-
буют серьезных затрат. В 
связи с чем встает вопрос 
об уровне занятости насе-
ления. По словам началь-
ника управления кадровой 
политики и охраны труда 
министерства труда и за-
нятости Иркутской обла-
сти Инги Шайдуровой, в 
настоящее время уровень 
регистрируемой безрабо-
тицы значительно снизил-
ся по сравнению с началом 
2020 года и является одним 
из лучших показателей в 
СФО. Она поделилась опы-
том самого министерства, 
где с сентября 2020 года 
введена производственная 
гимнастика. Это позволило 
на 30% снизить количество 
заболеваемости, а работо-
способность увеличить на 
20%. 

Александр Ведерников 
поднял тему школьных 
стадионов, которые име-
ют мультипликативный 
эффект. С их помощью к 
занятию спортом можно 
привлекать людей старше-
го поколения. 

По итогам обсуждения 
члены Общественного со-
вета рекомендовали соз-
дать межведомственный 
координационный совет 
по формированию и укре-
плению здорового образа 
жизни и профилактике 
хронических заболеваний. 
Также требуется провести 
ревизию, обновить мед- 
оборудование в центрах 
здоровья при поликли-
никах и рассмотреть воз-
можность создания пере-
движных центров.

Члены совета предло-
жили внедрить среди ра-
ботодателей региона кор-
поративные программы по 
укреплению здоровья со-
трудников и разработать 
систему мер мотивации 
граждан к соблюдению 
здорового образа жизни, 
включая правильное пи-
тание и отказ от вредных 
привычек.

 � Наталья МУСТАФИНА

Все на стадион
Как мотивировать людей  
к здоровому образу жизни?

ÎÎ
АлександрÎВедерниковÎ
поднялÎтемуÎшкольныхÎ
стадионов,ÎкоторыеÎимеютÎ
мультипликативныйÎ
эффект.ÎСÎихÎпомощьюÎкÎ
занятиюÎспортомÎможноÎ
привлекатьÎлюдейÎстаршегоÎ
поколения.

 � МЕДИЦИНА   Парламентарии Приангарья выступили 
с инициативой о создании межведомственного 
координационного совета, с помощью которого планируется 
формировать здоровый образ жизни у населения. 
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�� ПРОБЛЕМА  О борьбе 
с незаконными рубками 
и лесными пожарами 
в Иркутской области в 
прямом эфире рассказали 
замминистра лесного 
комплекса региона 
Михаил Карнаухов и 
начальник межрайонного 
отдела по борьбе 
с организованной 
преступностью в сфере 
охраны окружающей 
среды областного ГУ МВД 
Дмитрий Никифоров.

БОРЬБА�С�ЧЕРНЫМИ
�ЛЕСОРУБАМИ

Незаконные рубки остаются од-
ной из главных проблем лесного 
комплекса страны. Нелегальный 
оборот древесины – это серьезный 
экологический ущерб и удар по 
экономике. 

– Нам удалось взять ситуацию 
под контроль. В Иркутской области 
за последние пять лет сократилось 
число незаконных рубок: с 3100 
случаев в 2017 году до 2400 – в 
2020-м. В три раза снизился объем 
заготовки нелегальной древесины. 
Во многом это результат межве-
домственных профилактических 
операций, таких как «Лесовоз», 
«Ель», «Посейдон», – отметил 
Михаил Карнаухов. 

Сокращение объемов нелегаль-
ной древесины подтвердил и Дми-
трий Никифоров. По его словам, с 
2014 года на территории области 
была пресечена деятельность 91 ор-
ганизованной преступной группы, 
в которых состояло 526 человек. 

– Если семь лет назад к уголов-
ной ответственности за незакон-
ные рубки было привлечено четыре 
человека, то в 2019 году их число 
достигло 82, – подчеркнул он. 

Работа по сокращению неле-
гальной древесины в области про-
должается. Эффективной и дей-
ственной мерой оказался дистан-
ционный мониторинг. Ранее в зо-
ну покрытия входило семь-восемь 
лесничеств, с 2021 года их число 
возросло до 33. Правоохранитель-
ные органы говорят, что это по-
зволит более оперативно выявлять 
факты незаконных рубок.

КТО�КОНТРОЛИРУЕТ�
ПИЛОРАМЫ?

Жители области во время пря-
мого эфира сообщали факты о не-

легальных заготовках в тайге. Так, 
поступила информация из Зала-
ринского района. Местные жители 
возмущены, что весь лес в окру-
ге выпилен, лесовозы с кругляком 
идут по дорогам бесконечно. 

– Действительно, на протяже-
нии многих лет Заларинский рай-
он был проблемной территорией. 
В 2018 году там зарегистрировано 
более 500 преступлений. В резуль-
тате тщательной работы право-
охранительных органов за два по-
следних года в районе прекращена 
деятельность пяти ОПГ. Количество 
преступлений сократилось в разы, 
– сообщил Дмитрий Никифоров. 

Также пользователи соцсетей 
пожаловались на пилорамы. Мно-
гие спрашивали, кто контролирует 
их работу? 

– Вся деятельность пилорам 
регламентируется областным за-
коном. Контролирующие органы 
проверяют данные предприятия, 
в том числе пункты приема и от-
грузки древесины. В 2020 году по 
результатам этих проверок состав-
лено более 500 протоколов по все-
му региону, выписано штрафов на 
сумму свыше 12 млн рублей. Воз-
буждено три уголовных дела, – от-
метил Дмитрий Никифоров. 

– Добавлю, что губернатор Игорь 
Кобзев поставил задачу о необхо-
димости перехода всех арендаторов 
на глубокую переработку леса. Это 
может быть пеллетное производ-
ство. Топливные гранулы востре-
бованы не только на отечествен-
ном рынке, на этот вид топлива 

переходят и котельные внутри на-
шего региона. Также востребован 
древесный уголь, – сказал Михаил 
Карнаухов. 

ДРЕВЕСИНА�
ДЛЯ�ЛИЧНЫХ�НУЖД�

Жители Черемхово возмущены 
отсутствием рекультивации зе-
мель и восстановления лесов на 
отработанных угольных карьерах. 
«Вокруг нашего города пейзаж, 
как на луне. Последние лесопосад-
ки угольщики формировали более 
30 лет назад. Правда ли, что юри-
дические лица могут просто пере-
числить деньги в бюджет за вы-
рубленный лес, а места под новые 
саженцы определяют в министер-
стве лесного комплекса?» – спро-
сили черемховцы.  

– По всем линейным объектам, 
в том числе и угольным разрезам, 
согласно приказу Минприроды РФ, 
разработан порядок рекультивации 
нарушенных земель. Восстанов-
ление предусматривает два этапа 
– технический и биологический. 
Недропользователь разрабатывает 
проект рекультивации, в мини-
стерстве его проверяют и согласо-
вывают, – говорит Михаил Карна-
ухов. – Также по новым правилам 
лесовосстановления все нарушен-
ные земли под линейными объек-
тами должны быть восстановлены 
компенсационным лесовосстанов-
лением. Реестр площадей опубли-
кован на сайте минлеса. Арендатор 
сам может выбрать лесничество, 
где ему удобно высадить новые 
лесные культуры. 

Также жителей региона инте-
ресовал вопрос, как и когда можно 
получить древесину для личных 
нужд бесплатно?

– Граждане не могут бесплатно 
получить древесину в настоящее 
время, нет таких механизмов в 
правовом поле. Мы руководству-

емся областным законом № 109 
по предоставлению древесины для 
собственных нужд. Это касается 
строительства индивидуально-
го жилого дома, ремонта надвор-
ных и хозяйственных построек, а 
также отопления. Постановлени-
ем правительства РФ установлена 
минимальная плата за использо-
вание леса, вся древесина граж-
данам отпускается по договорам 
купли-продажи, – сказал Михаил 
Карнаухов. 

УБЕРЕЧЬ�ТАЙГУ�ОТ�ПОЖАРОВ

Несмотря на то что сейчас март, 
людей беспокоит вопрос с лесны-
ми пожарами. Кто-то говорит, что 
тайга раньше так не горела, как 
сейчас. 

– Леса горели во все времена. В 
какие-то годы больше, в какие-то 
меньше. Это цикличный процесс. 
Нам удалось значительно сокра-
тить площадь лесных пожаров. В 
регионе уже стартовала подготовка 
к пожароопасному периоду. Под-
ведомственные министерству уч-
реждения приступили к ремонту 
техники, проводятся комиссии по 
чрезвычайным ситуациям с уча-
стием губернатора Игоря Кобзева, 
– сообщил Михаил Карнаухов. 

По данным министерства лес-
ного комплекса региона, особый 
противопожарный режим в лесах 
будет объявлен в Иркутской об-
ласти с 10 апреля. По проекту «Со-
хранение лесов» на закупку лесо-
пожарной техники и оборудования 
из федерального бюджета мы по-
лучим 235,5 млн рублей. Планиру-
ется приобрести 47 единиц такой 
техники.

В мониторинге и тушении лес-
ных пожаров будет использовано 18 
самолетов и семь вертолетов Ми-8.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Яны УШАКОВОЙ

Особый противопожарный 
режим в лесах – с 10 апреля

ПРЯМ����Й�ЭФИР

ЗАПИШИТЕ��ТЕЛЕФОН
Информацию�о�нелегальной�заготовке�древесины�можно�
сообщить�по�телефонам�министерства�лесного�комплекса�
Иркутской�области:�8-800-100-94-00�(круглосуточно).�

Дежурная�часть�Управления�экономической�безопасности�и�
противодействия�коррупции�ГУ�МВД�России��
по�Иркутской�области:�(8-3952)�25-72-00.�
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 � ЭКОЛОГИЯ   В конце 
января российское 
правительство утвердило 
Стратегию развития 
лесного комплекса до 
2030 года. Документ 
дорабатывался с учетом 
поручений президента. 
Для региона особенно 
важно то, что на 
совещании у премьер-
министра Михаила 
Мишустина был поднят 
вопрос о черных лесорубах. 
Для борьбы с ними 
будет внедрен лесной 
надзор. Федеральные 
государственные 
лесные инспекторы 
получат усиленные 
полномочия для защиты 
лесов, сотрудников 
лесной охраны 
оснастят современным 
оборудованием для 
контроля и фиксации 
нарушений.

Одно из важнейших нововведе-
ний – пересмотр подходов к вос-
становлению лесов. Приангарью от-
ведена ведущая роль в компенсаци-
онном лесовосстановлении. К 2024 
году площадь вырубленного леса 
должна стопроцентно сравняться с 
количеством вновь высаженных де-
ревьев. Иркутские единороссы уже 
приступили к разработке «дорож-
ной карты» реализации принятой 
государственной стратегии на тер-
ритории области.

– Мы вместе 
упорно шли к 
этой цели и до-
бились резуль-
тата. Все уровни 
власти заинте-
ресованы в том, 
чтобы лесовос-
с т а н о в л е н и е 
шло в кратчай-
шие сроки. Для 
нашего региона 
это архиважное 
решение, потому 
что каждый год 
мы теряем зна-
чительное коли-
чество древесины. Что не сгорает 
в  (пожарах, то вырубают черные 
лесорубы, – отметил депутат Гос-
думы РФ, секретарь регионального 
отделения партии «Единая Рос-
сия» Сергей Сокол.

НУЖНО БОЛЬШЕ ПИТОМНИКОВ

Сегодня в регионе действу-
ют 59 лесных питомников. Если 
раньше они специализировались 
на открытой корневой системе, то 
сегодня переходят на более эф-
фективную – закрытую. Деревья 
выращивают в теплицах, каждое 
в отдельной ячейке, и вынима-
ют для посадки вместе с торфом. 
Это сохраняет корневую систему и 
обеспечивает стопроцентную при-
живаемость. Кроме того, в откры-
том грунте на выращивание сеян-
ца уходит два года, а в теплице это 
происходит за один сезон.

В самом крупном в области Ме-
гетском лесопитомнике в прошлом 
году вырастили 800 тыс. сеянцев 
сосны, лиственницы и кедра с за-
крытой корневой системой. По по-
ручению губернатора Игоря Кобзе-
ва до октября разработают проект 
мощного лесосеменного центра, 
который начнут строить в Мегете 
уже в следующем году. В мегет-
ских автоматизированных тепли-
цах планируют выращивать до 10 
млн сеянцев деревьев в год.

– Нужно на-
ращивать объ-
емы заготовки 
саженцев с за-
крытой корне-
вой системой. 
Сейчас наши 
питомники не 
удовлетворяют 
эту потребность 
по региону, – 
уверен вице-
спикер ЗС Кузь-
ма Алдаров.

Такие же 
комплексы в 
ближайшее вре-

мя хотят построить частные лесо-
промышленные компании в Брат-
ске, Братском районе, Улькане и 
Саянске. Действующие питомники 
в Шелехове и Усть-Илимске объя-
вили о намерении увеличить объ-
емы посадок сеянцев с закрытой 
корневой системой. Так лесопи-
томник «Сибирской лесовосстано-
вительной компании», построен-
ный в прошлом году в Шелехове, 
уже дает 1,8 млн сеянцев молодой 
сосны. А через год они обещают 
увеличить мощность до 10 млн 
деревьев.  

СРУБИЛ ДЕРЕВО – 
ПОСАДИ ПЯТЬ!

К лесовосстановительной дея-
тельности власти активно привле-
кают арендаторов лесных угодий. 
Заключено 529 договоров на пре-
доставление лесных участков под 

заготовку древесины. Арендаторы 
берут на себя обязательства по ле-
совосстановлению и противопо-
жарным мероприятиям. С теми, 
кто их не исполняют, решено рас-
торгать договоры аренды. Бизнес, 
зарабатывающий на лесном богат-
стве, должен восполнять природ-
ные потери.

Одним из примеров успешно-
го экологического подхода можно 
считать решение РЖД высадить 
по пять новых деревьев вместо 
каждого срубленного при стро-
ительстве Байкальского тоннеля 
на БАМе. Для этих целей желез-
нодорожники заключили договор 
с лесхозом Иркутской области на 
посадку деревьев на месте гари в 
Хомутовском лесничестве.

ЭКОЛОГИЧЕСКОЕ МЫШЛЕНИЕ

Предложить свое решение по 
вопросу защиты лесов может лю-
бой житель региона. В «Единой 
России» готовы услышать каждо-
го. Для этого действует партийный 
проект «Чистая страна». Главный 
акцент в работе – это реальные 
дела. Субботники и экологические 
акции объединяют членов пар-
тии и активных граждан по всей 
стране.

– Мы поддерживаем обще-
ственные инициативы, кото-
рые направлены на просвещение 
и формирование экологического 
мышления у бизнеса и жителей. 
Работаем над предложениями по 
внесению изменений в лесное за-
конодательство. Так к нам обра-
щались жители Братска, которые 
жаловались на вредные выбросы 
от предприятий. Мы посещали эти 
заводы, и сейчас решается вопрос 
по созданию зеленого пояса вокруг 
города, – пояснил региональный 
координатор проекта «Единой 
России», депутат Законодатель-
ного Собрания Иркутской области 
Виталий Перетолчин.

 � Юрий ЮДИН

Сохраним нашу тайгу
В сибирских лесах вырастут  
«тепличные» сосны и кедры

КОММЕНТАРИЙ
Михаил КАРНАУХОВ,  
замминистра лесного 
комплекса Иркутской области:

– Сейчас на территории Ир-
кутской области федеральный 
лесной надзор на землях лесно-
го фонда осуществляют 516 го-
сударственных лесных инспек-
торов. Что касается лесовос-
становления в рамках проекта 
«Сохранение лесов» нацио-
нального проекта «Экология», 
в Иркутской области в 2021 году 
нужно будет сформировать за-
пас лесных семян объемом 5,5 
тонны. Вырастить стандарт-
ный посадочный материал в 
количестве 20,7 млн штук, в 
том числе с закрытой корне-
вой системой – 8 млн штук. 
Провести лесовосстановление 
на площади 157,09 тыс. га. А 
также повысить качество и эф-
фективность работ, оснастить 
учреждения, выполняющие 
мероприятия по воспроизвод-
ству лесов, основной специали-
зированной лесохозяйственной 
техникой и оборудованием для 
проведения комплекса меро-
приятий по лесовосстановле-
нию и лесоразведению на сум-
му 33,5 млн рублей.

157  
ТЫС. ГА 

СОСТАВИТ ПЛОЩАДЬ 
ЛЕСОВОССТАНОВЛЕНИЯ  
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  

В ЭТОМ ГОДУ

К 2024 ГОДУ  
ДЛЯ ЛЕСОВОССТАНОВЛЕНИЯ  

НАМ ПОТРЕБУЕТСЯ 

35 МЛН  

САЖЕНЦЕВ 
С ЗАКРЫТОЙ КОРНЕВОЙ 

СИСТЕМОЙ
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�� ЭКОЛОГИЯ  В Иркутской 
области создан новый 
экологический фонд «Сохрани 
Байкал!» Его презентация 
состоялась 7 марта в день 
открытия Года Байкала. 
Некоммерческая организация 
будет вести, главным образом, 
просветительскую деятельность  
по экологии.  

Напомним, с идеей создания такого фонда 
летом 2020 года выступил губернатор Игорь 
Кобзев. Учредителями стали Иркутское отделе-
ние Всероссийского общества охраны природы 
(ВООП) и Торгово-промышленная палата Вос-
точной Сибири. Исполнительным директором 
назначен почетный член общества охраны при-
роды Анатолий Малевский. 

– Сегодня мы даем старт важному и нужно-
му проекту, – подчеркнул Игорь Кобзев. – Глав-
ная задача фонда – поддержать общественные 
организации, которые занимаются сохранени-
ем экосистемы озера Байкал. Когда возникла 
эта идея, ее поддержали представители биз-
нес-сообщества. Хочу выразить благодарность 
всем, кто откликнулся и решил присоединить-
ся к этому важному делу. Уверен, что своей де-
ятельностью фонд внесет большой вклад в со-
хранение озера Байкал для будущих поколений.

Так, в состав попечительского совета эко-
фонда вошли руководители и представители 
крупнейших компаний Иркутской области. В 
частности, Байкальского банка ПАО Сбербанк, 
АО «Фармасинтез», ООО «Иркутская нефтя-
ная компания», Госкорпорации «Росатом», 
АО «Группа «Илим», ПАО «Газпром добыча 
Иркутск», ОАО «РЖД», АО «ЕвроСибЭнерго». 
На открытие Года Байкала приехал депутат 
Государственной думы РФ, Национальный по-
сол доброй воли программы ООН по окружаю-
щей среде в России Вячеслав Фетисов. Недавно 

он возглавил Всероссийское общество охраны 
природы. Почетный гость пообещал со своей 
стороны привлекать к поддержке экофонда из-
вестных людей и крупный бизнес. 

– Хватит зарабатывать на экологии, – счи-
тает Вячеслав Фетисов. – Это должно быть 
критерием любого, в том числе экономического 
проекта. Что касается экологического фонда, 
то любая инициатива, связанная с деньгами, 
должна быть прозрачна для людей. Поэтому 
важны финансовый контроль и полная откры-
тость. Экологическая ответственность бизнеса 
очень своевременна. Мы все видим, что сегод-
ня средства нужны на многие экопроекты, в 
том числе на образовательные программы, на 
организацию волонтерских движений. Если 
будем действовать вместе, то быстро начнем 
решать экологические проблемы. Очень важно, 
что к экологическому движению в России се-
годня активно подключается молодежь – сту-
денты и школьники. 

Председатель Иркутского областного отде-
ления ВООП, член правления экофонда Вера 
Шленова выделила два основных направления 
работы – реализация просветительских проек-
тов и поддержка экологических общественных 
организаций. По ее словам, одним из пер-
вых проектов фонда «Сохрани Байкал!» станет 
«ЭКО-поколение». Это не новый проект, он ре-
ализуется в Приангарье уже несколько лет, од-
нако поддержка фонда позволит охватить еще 
больше молодых людей, провести еще больше 
интересных мероприятий. 

– Мы назвали фонд «Сохрани Байкал!», 
но он будет действовать на территории всей 
Иркутской области, поддерживать все экологи-
ческие объединения, – подчеркнула Вера Шле-
нова. – Создан он исключительно для про-
светительской миссии. Нужно работать над 
формированием экологического сознания и 
культуры населения. Важно создать систему 
экологического просвещения, которое будет на-
чинаться с воспитания в семье.

 � Елена ПШОНКО  
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Г����Д�БАЙКАЛА

МНЕНИЯ
Алексей СОБОЛЬ,  
президент Союза «Торгово-
промышленная палата 
Восточной Сибири»:

– Когда была озвучена идея 
создания такого фонда, наш биз-
нес отнесся к ней с большим вни-
манием. Именно такое поведение является 
ярким признаком социально ответственного 
бизнеса. Французский классик сказал очень 
правильные и важные слова: «Мы землю не 
наследуем у наших предков, а берем взаймы у 
наших детей». От нашего отношения к окру-
жающей среде зависит будущее многих по-
колений. Очень надеюсь, что эта инициатива 
принесет реальную пользу региону и в целом 
стране. 

Марина СЕДЫХ,  
генеральный директор  
ООО «Иркутская нефтяная 
компания»:

– Отношение людей к Бай-
калу – это квинтэссенция от-
ношения человека к природе. На-
нести урон уникальному озеру про-
сто, а вот восстановить довольно сложно. 
Конечно, заниматься экологическим обра-
зованием нужно было лет 30 назад, тогда бы 
не было многих проблем сегодня. Но лучше 
поздно, чем никогда. Важно формировать 
культуру бережного отношения к природе. 
И начинать изучение Байкала – с детских 
садов и школ, ввести специальный предмет. 
Ведь экологическая культура никогда не бу-
дет достигнута, если человек не знает, о чем 
идет речь. 

Андрей ЛЕБЕДЕВ,  
директор по реализации 
программ в сфере экологии 
Госкорпорации «Росатом»:

– «Росатом» – активный 
участник нацпроекта «Эколо-
гия». Компания занимается лик-
видацией накопленного ущерба, в ре-
зультате рекультивации вернется в полезное 
использование 925 га земли до 2024 года. 
Особое внимание уделяется Иркутской об-
ласти и Байкалу. Один из важнейших про-
ектов по оздоровлению озера – приведение 
в безопасное состояние территории БЦБК. В 
рамках проекта мы совместно с правитель-
ством Иркутской области решаем ряд взаи-
мосвязанных задач – от непосредственной 
рекультивации до социально-экономического 
развития территории. 

Также необходимо повышать экологиче-
ское сознание, это крайне важно для то-
го, чтобы подобные объекты накопленного 
вреда не появлялись в будущем. Мы вместе 
с экологическими организациями области 
планируем провести образовательную сессию 
«ЭКО-поколение» в Байкальске, в которую 
включатся студенты и школьники не толь-
ко Иркутской области, но и других регионов 
страны. 

Евгений ОРАЧЕВСКИЙ,  
генеральный директор  
АО «Фармасинтез»:

– Получив приглашение от 
Игоря Кобзева по участию в 
создании экофонда, наша ком-
пания отреагировала на него не-
замедлительно. Мы считаем для себя 
это очень важным и готовы часть средств на-
правлять на подобные просветительские про-
екты. К сожалению, многие знают о Байкале 
только известные факты – глубину, объем и 
так далее. Но ведь столько всего интересного 
происходит в уникальном мире озера, об этом 
должно узнать как можно больше людей. 

Новый фонд воспитает 
экопоколение
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ФАКТ № 8
МЫС РЫТЫЙ – ТАИНСТВЕННОЕ 
МЕСТО НА БЕРЕГАХ ОЗЕРА

Сколько на счету этого мыса 
историй и легенд, никто не знает. 
Самые распространенные расска-
зывают о том, что гостей этого 
берега ждут сюрпризы, странные 
и необъяснимые явления. В боль-
шинстве своем неприятные...  

Реальность же такова, что мыс 
Рытый – это часть Байкало-Лен-
ского государственного заповедни-
ка. И если каких-то 35 лет назад 
эту землю оберегали только ре-

лигиозные запреты, то 
теперь действует вполне 
конкретный закон об особо охра-
няемых природных территориях. 
Согласно ему появляться здесь без 
разрешения и сопровождения со-
трудников ФГБУ «Заповедное При-
байкалье» нельзя. Представители 
природоохранного учреждения ра-
ботают здесь регулярно: проводят 
учеты птиц и зверей, патрулируют, 
участвуют в совместных с уче-
ными исследованиях. Например, 
сотрудники Института земной ко-
ры СО РАН интересуются мысом и 
долиной реки Рита как опытным 

участком, где с помощью совре-
менных методик и приборов мож-
но определять параметры сейс-
могенных разрывов. Полученные 
данные позволяют прогнозировать 
состояние природной территории 

в случае землетрясения. Мыс и 
расположенное рядом ущелье 

уже изучили георадаром, не-
однократно проводили аэро-
фотосъемку с помощью бес-
пилотника. Ученые рассчи-
тывают создать цифровую 

модель местности и анализи-
ровать происходящие измене-

ния более подробно.

Экспедиции на мысе Рытый и в 
долине реки Рита – вообще не ред-
кость. Ведь там столько неизучен-
ного! Например, черношапочный 
сурок: этот зверек внесен в Крас-
ную книгу России. Он не спешит 
показываться на глаза человеку, 
информации о нем не так уж и 
много. Сотрудники отдела науки 
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» 
регулярно отправляются на поиски 
колоний черношапочного сурка в 
верховья Риты. 

Немногие знают, что в честь 
мыса Рытый назван новый вид 
растения, который обнаружи-
ли здесь сравнительно недавно 
во время полевых работ. Речь об 
Astragalus rytyensis – Астрагале 
рытинском. Он отличается от бли-
жайших «родственников» более 
широкими листьями, густыми и 
короткими соцветиями. В кон-
це июня – начале июля благода-
ря цветению именно этого вида 
астрагала степь переливается все-
ми оттенками розового цвета!

А еще до сих пор на Рытом сохра-
нились следы каменных построек, 
среди которых можно найти по-
добия ирригационных каналов и 
культовых сооружений, возраст и 
действительное назначение которых 
пока неизвестны… Так что поводов 
для занятий в будущем на загадоч-
ном мысе наверняка больше, чем 
причин оглядываться в прошлое. Но 
главное – суметь сохранить красоту 
этой древней заповедной земли. 

 � Пресс-служба  
ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» 
Фото Сергея ШАБУРОВА

 � КОНТРОЛЬ   
В Приангарье растет число 
браконьеров. Чаще всего 
нарушители орудуют 
ночью, используя для 
добычи зверя не только 
тепловизоры, прицелы 
ночного видения, но и 
глушители. 

УБИЛ НАПОВАЛ

Добыть сохатого – мечта лю-
бого охотника. Лось – животное 
осторожное, он редко издает ка-
кие-либо звуки, но во время гона 
самцы становятся агрессивными 
и раздражительными. Они ревом 
вызывают на бой соперников, по-
этому охота на гону считается та-
кой популярной.  

– С 1 по 30 сентября официально 
разрешена охота на взрослых сам-
цов, с октября до нового года – на 
самцов всех половозрастных групп, 
а до 15 января – на молодых лосей, 
– рассказал врио заместителя ми-
нистра лесного комплекса Иркут-
ской области Степан Пересыпкин.

По правилам, добывать зверя 
можно исключительно в светлое 
время суток и только при наличии 
лицензии. Браконьеры же пред-
почитают действовать исключи-
тельно ночью, не отягощаясь при 
этом никакими разрешительны-
ми документами. В начале сентя-
бря два любителя острых ощуще-
ний отправились на охоту в Усть-
Илимском районе. Для надежности 
взяли с собой тепловизор. Прибор 
купили подешевле: ни вид, ни пол 
животного разглядеть с его по-
мощью было невозможно. Лося им 
удалось ранить, а после один из 
охотников решил пойти за под-
ранком. Согнулся, чтобы посмо-

треть через кусты, а второй пере-
путал товарища с раненым зверем 
и выстрелил. Убил наповал.

БРАКОНЬЕРСТВО ПРОЦВЕТАЕТ

К сожалению, этот случай дале-
ко не редкость. Незаконная добыча 
охотничьих животных в Иркут-
ской области участилась. Как рас-
сказал Артем Валетчик, начальник 
отдела государственного охотни-
чьего контроля и надзора мини-
стерства лесного комплекса, только 
за январь-февраль уже заведено 
восемь уголовных дел. Кроме те-
пловизоров браконьеры использу-
ют глушители, чтобы их было не 
только не видно, но и не слышно. 
Троих с таким нехитрым набо-
ром инспекторы задержали в ян-
варе в Иркутском районе. Заведено 
уголовное дело. А в Черемховском 
районе всего за один рейд обнару-
жили незаконно добытые 17 сам-
цов кабарги, две рыси, фрагмент 
туши благородного оленя и шесть 
нелегальных стволов оружия. 

За 2020 год животному миру 
Приангарья в результате незакон-
ной охоты причинено ущерба на 
сумму 3,4 млн рублей. Это макси-
мальный ущерб за последние 10 лет. 
Традиционно больше всего бра- 
коньеров в Иркутском, Качугском, 
Ольхонском и Братском районах, 
а также районах Усть-Ордынского 
Бурятского округа. Впереди насто-
вый период, когда очень легко до-
быть зверя. Сотрудники охотнад-
зора напоминают: за незаконную 
охоту грозит от трех до пяти лет 
лишения свободы или штраф до  
3 млн рублей.

В советское время были ши-
роко распространены обществен-
ные охотинспекторы, благодаря 
которым выявлялось до 70% бра-
коньеров. Пять лет назад появи-
лись должности производствен-
ных охотничьих инспекторов. Это 
работники, которых нанимают 
владельцы охотугодий. Они могут 
проводить как совместные рейды с 
охотнадзором, так и самостоятель-
ные. А кроме того, у них есть пол-

номочия по остановке и досмотру 
транспорта, проверке документов, 
составлению актов.

ВОЛКОВ БОЛЬШЕ В ТРИ РАЗА

Численность волков в Прианга-
рье – более 5,5 тыс. особей, что пре-
вышает норму в три раза. Медве-
дей – около 3 тыс., при оптималь-
ной численности не более тысячи 
особей. На протяжении пяти лет 
правительство Иркутской области 
выделяет ежегодно 3 млн рублей 
для премирования охотников, 
добывающих волков. Премия за 
каждого добытого волка составляет  
20 тыс. рублей. Ежегодно ее полу-
чают 150 охотников.

Замминистра напомнил: в Ир-
кутской области полностью запре-
щено использовать петли только в 
Нижнеудинском районе, поскольку 
там обитает снежный барс, зане-
сенный в Международную Крас-
ную книгу. 

 � Анна ВИГОВСКАЯ

Как один охотник  
«добыл» другого

СРОКИ ОХОТЫ 
С 1 января 2021 года, согласно по-
правкам в федеральный закон, из-
менились сроки охоты на хищников: 
медведя и волка. Весенняя охота на 
медведя теперь разрешена с 21 мар-
та по 10 июня, осенняя – с 31 августа 
по 31 декабря. Раньше осенняя охота 
продолжалась до 30 ноября. 
На волка с этого года можно охотить-
ся с 1 августа по 31 марта. Раньше 
срок был с 15 сентября по 28 февра-
ля. Также для регулирования числен-
ности волка разрешено применять 
многозахватывающие капканы и пет-
ли, что поможет более эффективно ре-
гулировать численность хищника. 
Начиная с этого года, на 10 дней уве-
личились сроки охоты на копытных: с 
1 сентября по 10 января. 
Также действуют поправки губерна-
тора в областной закон. В частности, 
они запрещают применение любых 
световых устройств: тепловизоров 
и прицелов ночного видения для до-
бычи охотничьих животных в темное 
время суток, за исключением добычи 
волка.

100 фактов о Байкале 

 � ПРИРОДА
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�� ФИНАНСОВАЯ�
ГРАМОТНОСТЬ��
Раньше биржа была 
уделом избранных, 
людей обеспеченных. 
В последние годы 
на фондовый рынок 
выходит все больше 
людей с разным 
достатком. А некоторые 
даже берут кредиты, 
чтобы заработать на 
акциях и облигациях. 
Но без опыта и знаний 
высокие доходы могут 
обернуться потерями или 
крупными долгами. 

Управляющий Отделением Ир-
кутск Сибирского ГУ Банка Рос-
сии Игорь Коржук рассказал газете 
«Областная» о том, какие подвод- 
ные камни таит фондовый рынок 
и как не разочароваться в нем на 
начальном этапе.

ЛЖЕБРОКЕРЫ�В�ИНТЕРНЕТЕ

Посредниками между покупа-
телями и продавцами на бирже 
являются брокеры, банки и ин-
вестиционные компании, которые 
должны иметь лицензию. Прове-
рить ее наличие можно на сайте 
Банка России или в приложении 
«ЦБ-онлайн». Кроме того, нужно 
обратить внимание на репутацию, 
финансовые показатели и внима-
тельно изучить условия договора 
перед тем, как поставить подпись. 
Например, убедиться, что указаны 
сроки перечисления денег, узнать, 
каков размер комиссии.

Специалисты предупреждают, 
что можно столкнуться с лже-
брокерами, которые выдают себя 
за реальных игроков на бирже, но 
на самом деле далеки от нее. Чаще 
всего мошенники находят клиен-
тов в Интернете, где расписывают 
им привлекательные условия для 
инвестиций. 

– Лжеброкеры преподносят весь 
фондовый рынок, как поле чудес, 
где все мечты сбываются, а ваши 
деньги при их помощи круглосу-
точно будут работать на вас, – до-
бавил Игорь Коржук. – Они обеща-
ют сверхвысокие гарантированные 
доходы и защиту капитала. Но на 
фондовом рынке гарантирован-
ными могут быть только риски, о 
которых мошенники умалчивают. 
Нередко такие «брокеры» пред-
лагают купить обучающие курсы, 
рассказывающие о секретах игры 
на бирже. Но, как правило, про-
дают они общедоступную инфор-
мацию, которую каждый может 
найти бесплатно. Иногда тут же 
вам предложат оформить кредит 
или займ на оплату курса.

ИНВЕСТИЦИИ�
С�НЕИЗВЕСТНЫМ

Часто аферисты уговаривают 
людей купить акции неизвестных 
организаций, которые, по их сло-
вам, в ближайшее время должны 
раскрутиться. Бывает, что компа-
ния обещает выкупить свои акции 
обратно в случае падения цены. На 
самом деле их ценные бумаги не 
стоят и копейки. А сама фирма за-
регистрирована где-нибудь в оф-

шоре, и при всем желании стрясти 
с нее свои кровные не получится.

Многие, вероятно, помнят 
грандиозный «лохотрон» 1990-х 
годов – МММ. Подобные мошен-
нические схемы работают и сегод-
ня. По словам экспертов, начина-
ющие инвесторы, не имея опыта 
игры на бирже, ведутся на лживые 
обещания и вкладывают деньги в 
«успешные» компании из Интер-
нета, которые по факту являются 

пирамидами. Аферисты ищут сво-
их жертв через социальные сети. 
Сначала вроде бы все идет нор-
мально. Сделан первый пробный 
взнос, обычно небольшой. По нему 
через месяц получен обещанный 
доход. Второй взнос уже поболь-
ше, и снова прибыль. В результа-
те человек верит мошенникам и 
вкладывает крупную сумму. На 
этом история пассивного дохода 
заканчивается.

– Пирамиды, которые брави-
руют тем, что вкладывают ваши 
деньги в ценные бумаги, на самом 
деле какой-либо деятельности во-
обще не ведут, – прокомменти-
ровал управляющий иркутским 
отделением Банка России. – Они 
до сих пор находят клиентов, в 
том числе и на территории нашего 
региона. Свежий пример – компа-
ния «Финико», которая как раз и 
позиционирует себя как инвести-
ционная компания. Это интернет-
проект, который имеет и обычные 
офисы в российских городах, в 
том числе в Иркутской области. 
Несмотря на то, что Банк России 
в прошлом году обнаружил там 
признаки финансовой пирамиды, 
люди до сих пор несут туда деньги, 
как завороженные.

Фондовый рынок – 
не поле чудес
Эксперты дали рекомендации  
начинающим инвесторам

ÎÎ
СейчасÎмногиеÎпытаютсяÎзаработатьÎнаÎкриптовалютеÎ–ÎцифровыхÎ
деньгах.ÎНоÎважноÎпонимать,ÎчтоÎуÎнееÎнетÎэмитента,ÎтоÎестьÎизначальноÎ
ееÎниктоÎнеÎвыпускал,ÎпоэтомуÎиÎгарантироватьÎчто-либоÎнекому.ÎТакихÎ
свойств,ÎкакÎуÎреальныхÎденег,ÎуÎкриптовалютыÎнетÎ–ÎрасплатитьсяÎеюÎ
вÎмагазинеÎнельзя.ÎАÎпосколькуÎкурсыÎцифровыхÎденегÎоченьÎсильноÎ
колеблются,ÎполучитьÎприбыльÎнаÎихÎразницеÎдовольноÎсложно.Î

К����ШЕЛЕК
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   КРЕДИТЫ НА ИНВЕСТИЦИИ 

В российских СМИ нередко появляются 
новости о действиях мошенников, которым 
люди отдают не только свои последние день-
ги, но и заемные средства, мечтая разбогатеть 
на фондовом рынке. Пробовать свои силы в 
инвестировании, рискуя кредитными день-
гами, опасно. Все может пойти не по самому 
оптимистичному сценарию. Например, цен-
ные бумаги могут потерять в цене, и человек, 
взявший кредит в банке, останется с долгами 
и процентами. 

– Сначала нужно создать себе финансовую 
подушку, – говорит Игорь Коржук. – Человек 
должен уверенно стоять на ногах и понимать, 
что в случае неудачных решений и шагов он 
может потерять деньги.

   С ЧЕГО НАЧАТЬ 

А начинать неискушенному в инвестици-
ях нужно с азов. Определенная доля везения 
на фондовом рынке есть, но все же главную 
роль в получении прибыли и во избежание 
явных рисков играют знания и опыт. Напри-
мер, стоит послушать бесплатные вебинары 
«Грамотный инвестор» от экспертов Банка 
России на сайте dni-fg.ru/wiw. Есть также обу- 
чающие курсы у Московской биржи, много 
полезной информации на официальных сай-
тах крупных банков.

Прежде чем инвестировать свои сбереже-
ния, нужно определиться с целью и выбрать 
финансовый инструмент, которых очень 
много. Фондовый рынок развивается цикли-
чески, поэтому больше дивидендов можно 
получить, вкладываясь на длительное время. 

Кстати, бытует мнение, что практиче-
ски нет рисков с государственными облига-
циями, которые не обещают колоссальную 
прибыль, но якобы гарантируют умеренный 
доход. Однако, по словам экспертов, это тоже 
ценные бумаги, и риск есть. Как бы радужно 
все не выглядело вначале, гособлигации мо-
гут сильно потерять в цене. И вложения, как 
и в случае с другими ценными бумагами, не 
застрахованы государством. 

Начинающий инвестор может обратиться 
к финансовому консультанту или передать 
свои деньги в доверительное управление. В 
этом случае нужно будет платить комиссию, 
зато так можно избежать потери по неопыт-
ности.

   КАК СОСТАВИТЬ ИНВЕСТПОРТФЕЛЬ?

Если вы готовы «играть» на бирже долго, 
и для этого есть финансы, надо составить 
сбалансированный инвестиционный порт-
фель. Для каждого человека он индивидуаль-
ный и зависит от финансовых возможностей. 

– Подход должен быть комплексным. Бан-
ки, которые сегодня имеют брокерские ли-
цензии, предлагают для начала пройти тесты. 
С их помощью можно проверить, насколько 
вы готовы к инвестированию и какая стра-
тегия вам подходит больше, – отмечает Игорь 
Коржук. – Ведь многое зависит от самого 
человека, от его характера. Одни готовы вло-
житься на пять лет и получать стабильные 
проценты, другие хотят более «быстрых» де-
нег, но при этом сильно рискуют. Самое глав-
ное, чтобы человек понимал риск и был готов 
и морально, и материально нести потери.

В общем, эксперты рекомендуют начина-
ющим инвесторам не полагаться на авось и 
обязательно пройти обучение, чтобы пони-
мать, что происходит с вложенными деньгами 
и на фондовом рынке. Кроме того, не нужно 
вкладывать все деньги в один инструмент и 
инвестировать в ценные бумаги все, что у вас 
есть. Нельзя действовать на эмоциях – важно 
все хорошо продумать. И последнее – не стоит 
верить обещаниям по получению сверхпри-
были под 30–50% или еще выше. Такое встре-
чается очень редко и только с применением 
высокорисковых инструментов. Вероятность 
получения больших денег слишком низкая.  

 � Елена ПШОНКО 
Инфографика fincult.info

К    ШЕЛЕК

   ПОСТРОИЛИ СТАЙКУ, 
КУПИЛИ КОРОВУ

На новое место Елена пере-
ехала из-под Иркутска. Там 
она тоже пыталась занимать-
ся хозяйством: развела кур, 
уток, гусей, вьетнамских сви-
ней. Но условий для содержа-
ния крупного рогатого ско-
та не было. Катастрофически 
не хватало земли и покосов, 
чтобы выгулять и накормить 
скотину. 

На семейном совете ре-
шили переехать в настоящее 
село, где есть земля, полно 
травы, которую можно косить 
и обеспечивать скот кормом, 
а не покупать его втридорога. 

– Меня всегда тянуло в 
сельскую местность, чтобы 
кормить детей натуральны-
ми продуктами. Их у меня 
пятеро, трое уже взрослые. 
Многие родители жалуются, 
что ребятишки часто болеют. 
Горожанам ведь недоступны 
натуральные продукты. На 
крупных предприятиях часто 
используются антибиотики, 
чтобы животные не болели. 
Потом это мясо поставляется 
в магазины. Пользы в нем 
мало, – уверена Елена Благо-
дарная. 

В Куйтунском районе она 
узнала о социальном контрак-
те – здесь эта мера поддержки 
очень востребована. Подала 
документы, и в скором вре-
мени пришло одобрение на 
выплату.

– Построили стайку и 
на полученные 52 тыс. руб- 
лей купили корову, – гово-

рит наша героиня. – Потом 
в течение полугода в рамках 
соцконтракта нам ежемесяч-
но перечисляли по 10,5 тыс. 
Прикупили породистых овец, 
поросят, корма, сено, а потом 
пчел, гусей, уток. 

На данный момент все уже 
дало свои плоды: корова оте- 
лилась, овцы принесли при-
плод. Все, что семья получа-
ет от животных, рачительно 
перерабатывается.

   ДОМАШНИЕ СЫР 
   И СГУЩЕНКА 

Елена по образованию по-
вар-технолог и в производ-
стве продуктов толк знает. У 
нее хорошо получается мо-
царелла, адыгейский сыр и 
«косичка». К лету, когда ко-
рова будет давать 26–27 лит- 
ров, производство сыра уве-
личится. 

А еще Елена делает из мо-
лока настоящую сгущенку:

– Беру два литра непасте-
ризованного молока, добав-
ляю 270–280 граммов сахара 
и выпариваю все это два часа. 
Для того чтобы ускорить про-
цесс, кто-то добавляет много 
сахара, чтобы сгущенное мо-
локо быстрее загустело. Но это 
неправильно, к тому же оно 
получается, на мой взгляд, 
слишком сладким.

Мясо и сало у Благодар-
ных тоже перерабатывается. 
Супруг Елены соорудил шкаф 
для коптилки. В семье теперь 
всегда есть копченые мясные 
продукты. 

– Как появится первая воз-
можность, хотим купить про-
фессиональную коптильню с 
несколькими режимами. Бу-
дем там коптить и колбасу, 
приготовленную по своей ре-
цептуре. Если своего сырья 
не хватит, планируем брать у 
местных фермеров, – расска-
зала хозяйка.

Но не только мясо и мо-
локо перерабатывает семья. 
Шерсть овец и даже собачья 
идет в ход. Елена находит вре-
мя, чтобы валять тапочки, на 
которые потом наносит раз-
личные рисунки.

Когда находится свободная 
минутка, мастерица дела-
ет кукол в носочно-чулочной 
технике. 

– Соцконтракт, конечно, 
стал для нас мощным толч-
ком, – рассуждает она. – Без 
него мы бы так удачно здесь 
не стартовали. 

В администрации Куйтун-
ского района Елена Благодар-
ная уже зарегистрировала свое 
личное подсобное хозяйство. 
Теперь нужно оформить до-
кументы в ветслужбе.

– С этого года требования 
к выдаче соцконтрактов уже-
сточаются. Людям нужно бу-
дет регистрироваться, пока-
зывать свои доходы. Многие 
этого опасаются. А я считаю, 
что бояться не надо. Когда все 
официально, то самому спо-
койнее, – говорит она. 

 � Анна СОКОЛОВА 
Фото: архив  
Елены Благодарной

Хозяйка на все руки

КОММЕНТАРИЙ
Владимир РОДИОНОВ, министр социального развития, 

опеки и попечительства Иркутской области:

– Право на заключение соцконтракта имеют малоимущие 
семьи и одинокие граждане, в том числе пенсионеры и ин-
валиды, среднедушевой доход которых ниже прожиточного 
минимума. Соцконтракт может быть заключен по одному 
из четырех направлений. Это развитие личного подсобного 
хозяйства, индивидуального предпринимательства, поиск 
работы и иные меры, направленные на преодоление трудной 
жизненной ситуации. Под последним понимаются меро-
приятия по приобретению товаров первой необходимости, 
лекарств, а также лечение, обеспечение потребности семей 
в товарах и услугах дошкольного и школьного образования. 
По соцконтракту людям выплачивается до 280 тыс. рублей. 

 � СВОЕ ДЕЛО   Жительница 
села Алкин Куйтунского 
района Елена Благодарная 
в 2019 году переехала в 
сельскую местность. На 
деньги, полученные по 
социальному контракту, она 
смогла развести хозяйство 
практически с нуля. Теперь 
у нее во дворе – корова, 
телята, овцы, поросята, гуси, 
утки и даже пчелы. О том, 
как начать свое дело в 42 
года, она рассказала газете 
«Областная».
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История предприятий в истории Иркутска

�� История�областной�больницы�
восходит�к�1863�году,�когда��
3�сентября�(22�августа)�на�
набережной�Ангары�с�молитвами�
заложили�фундамент�новой�
Городской�клиники.�
Деньги на строительство пожертвовал почетный 
гражданин, купец первой гильдии Ефим Кузнецов. 
По его духовному завещанию появились больница 
на 30 коек и богадельня на 20 коек «для облегчения 
больных жителей города». В память благотворителя 
иркутяне назвали больницу Кузнецовской. 
Ее центральную часть и правое крыло открыли  
24 ноября 1871 года, служебные помещения достра-
ивались до 1875 года. В больничном корпусе на 220 
коек разместились терапевтическое, хирургическое, 
венерическое и психиатрическое отделения, создан-
ные при поддержке благотворителей Немчинова, Ба-
занова и других. Штат состоял из трех врачей-ордина-
торов и 10 человек обслуживающего персонала. При 
больнице открыли фельдшерско-акушерскую школу, 
в 1885-м построили психиатрический корпус. В 1910 
году в здании открылось родильное отделение.  
В 1921 году Кузнецовскую больницу переименовали 
в Губернскую. Здесь основали кафедры госпиталь-
ной терапии, госпитальной хирургии, кожно-вене-
рических болезней и психиатрии медицинского 
факультета Иркутского госуниверситета. Во время 
революционных событий 1917 года больница стала 
госпиталем для красноармейцев. 
В 1930-м Губернская больница переименована в Го-
родскую клиническую, она находилась в этом стату-
се до 1947 года. В ней организовали первое в области 
отделение скорой медпомощи. 
В военные 1941–1945 годы более 40 врачей работа-
ли во фронтовых госпиталях и госпиталях, разме-
щенных в Иркутске. В условиях дефицита кадров и 
ресурсов они работали с величайшим самопожертво-
ванием!
1 апреля 1948 года клиника реорганизована в Иркут-
скую областную больницу. В 1950-м при ней откры-
вается станция скорой помощи, руководимая врачом 
Марией Савельевой. В 1953 году больница обслужи-
вает 35 районов области и два городских врачебных 
участка с населением более 14 тыс. человек. 
В 1971 году в честь 100-летия Кузнецовской больни-
цы за достигнутые успехи клиника награждена орде-
ном «Знак Почета». 
В те годы в больнице увеличивался коечный фонд, 
внедрялись передовые методы лечения, проводи-
лись операции с использованием аппарата искус-
ственного кровообращения, организованы палата 
реанимации, специализированные терапевтические 
и хирургические отделения. В 1976 году в структуре 
клиники было 15 специализированных отделений. 
В 1986-м коечный фонд увеличился до 1200 коек, и 
больница переехала в новое здание в микрорайоне 
Юбилейный. В 1995 году открылся первый корпус 
областного Перинатального центра. 
Сегодня ИОКБ, возглавляемая главным врачом Пе-
тром Дудиным, – флагман иркутского здравоохране-
ния, работает на уровне мировых стандартов. 

 � Людмила ШАГУНОВА  
Фото из архива больницы 

150�ЛЕТ��
НА�СТРАЖЕ�ЗДОРОВЬЯ

ПР����ЕКТ

ТЕАТРАЛЬНЫЙ��
ГОРОД��

�� Строительство�доходного�
дома�богатым�купцом�в�начале�
ХХ�века,�на�первый�взгляд,�
непримечательный�факт�из�
истории�Иркутска.�Но�читинский�
купец�Иосиф�Гиллер�тогда�решил�
совместить�под�одной�крышей�и�
отель,�и�заведение�для�проведения�
культурных�мероприятий.�
Строительство здания гостиницы «Централь» он  
начал в 1906 году. Дом должен был занимать весь 
квартал по Большой улице – от 1-й Солдатской до 
Амурской (сегодня – Ленина, 13). Гиллер сплани-
ровал открыть фешенебельный ресторан первого 
разряда «Модерн». Помимо гостиницы и ресторана 
первого класса, здесь были театр варьете и первый в 
городе иллюзион.

Дела купца шли вверх, пока не началась война. В 
самом начале Первой мировой в здании был рас-
квартирован военный гарнизон. Все культурные уч-
реждения закрылись, в том числе и театр. Для 600 
человек Сибирского запасного артиллерийского 
дивизиона отвели театральное фойе и подвал. В то 
время военные еще платили за «гостеприимство» 
хозяина. Однако вскоре купцу первой гильдии при-
шлось навсегда забыть о доходах – дома и усадьбы 
Сукачева, Тышко, Патушинского, Зверева, Розена, 
Гиллера и других богатых иркутян в 1918-м были 
конфискованы и переданы в собственность РСФСР.

После конфискации здание между улицами Амур-
ской и 1-й Солдатской еще долгое время по инерции 
называли домом Гиллера. Стены ветшали, ресторан 
и гостиница были закрыты, названия улиц смени-
лись, и имя купца стали постепенно забывать.

Но люди не могли забыть театр. Они привыкли хо-
дить в это здание на спектакли. 15 января 1928 года 
принято решение о создании Иркутского ТРАМа 
 – театра рабочей молодежи, преследующего рево-
люционно-пропагандистские задачи. Ему и было 
отдано бывшее здание купца Гиллера. Через 10 лет 
ТРАМ стал ТЮЗом. Репертуар актеров изменился, 
как и основная задача коллектива – привлечение к 
культуре детей. В начале 1960-х иркутский ТЮЗ уже 
считался одним из лучших в стране. Сюда пришел 
молодой мальчишка, в надежде, что режиссер поста-
вит его первую пьесу – «Прощание в июне». Это был 
Александр Вампилов. В постановке ему было отказа-
но. И только в середине 80-х годов ТЮЗ поставил не-
сколько его пьес. В 1987 году ТЮЗу было присвоено 
имя Александра Вампилова, и на фасаде старинного 
здания появилась мемориальная доска с портретом 
драматурга.

 � Юрий ЮДИН

ПОД�НАДЕЖНЫМ��
КРЫЛОМ

�� Иркутский�авиационный�завод�–�
филиал�ПАО�«Корпорация�«Иркут»�
(ИАЗ)�более�86�лет�выпускает�
самолеты�различного�назначения.�
Всего�за�эти�годы�руками�иркутских�
авиастроителей�было�собрано�
около�7000�крылатых�машин.
На сегодня предприятие серийно производит ле-
гендарные многофункциональные истребители  
Су-30СМ, уникальные учебно-боевые машины  
Як-130 и разворачивает серийное производство 
новейших пассажирских магистральных лайнеров 
МС-21. ИАЗ – одно из немногих машиностроитель-
ных предприятий в России, где реализуется сразу не-
сколько масштабных производственных программ. 
Завод обеспечен заказами и квалифицированными 
кадрами всех уровней.

Иркутский авиазавод – самое крупное машиностро-
ительное предприятие не только Иркутска, но и При-
ангарья в целом, один из ведущих производителей 
современных самолетов в России, один из крупней-
ших налогоплательщиков и работодателей региона. 
По данным на начало марта, коллектив ИАЗ состав-
ляет более 11600 работников. 

Многолетняя история ведущего авиастроительного 
предприятия Приангарья богата различными собы-
тиями и датами. Если говорить о марте, то именно 
в этом месяце в 2012 году впервые был подписан 
контракт на поставку ВВС России 30 истребителей 
Су-30СМ. То есть было принято решение о возоб-
новлении сотрудничества Корпорации «Иркут» с 
Министерством обороны России – после 20-летнего 
перерыва. На сегодня в строевые части и военные 
училища Минобороны поставлено уже более 200 са-
молетов Су-30СМ и Як-130.

Также в марте, но уже 2018 года, на заводе была за-
вершена постройка второго самолета МС-21-300, 
предназначенного для летных испытаний. 25 марта 
машину перекатили из цеха окончательной сборки 
на аэродром предприятия.

В марте того же года Международная авиацион-
ная федерация (FAI) зарегистрировала рекорды,  
установленные летчиками-испытателями ОКБ  
им. А.С. Яковлева на производимом в Иркутске 
учебно-боевом самолете Як-130. В частности, были 
установлены российские и мировые рекорды по 
скороподъемности на различные высоты с полез-
ной нагрузкой и без таковой. Рекордные полеты 
продемонстрировали выдающиеся возможности 
самолета Як-130 и мастерство российских летчи-
ков-испытателей.

В марте 2019 года с аэродрома ИАЗ впервые поднял-
ся в небо уже третий опытный самолет МС-21-300.

В марте 2020 года четвертый опытный самолет  
МС-21-300, оснащенный пассажирским салоном на 
211 мест, совершил беспосадочный перелет из Ир-
кутска на аэродром «Раменское», где присоединился 
к летным испытаниям.

В марте текущего 2021-го на предприятии идет до-
полнительный набор кадров под перспективные 
проекты (в первую очередь МС-21).

История Иркутского авиазавода продолжается…
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�� СОБЫТИЕ  
Товарищеский матч, в 
котором легендарные 
хоккеисты сразились 
с командой Иркутской 
области, прошел 8 марта 
на льду Байкала в поселке 
Большое Голоустное. Он 
завершился со счетом 6:8. 
Победили олимпийские 
чемпионы под 
руководством Вячеслава 
Фетисова. Но главное в 
этой игре не результат, а 
внимание к проблемам 
Байкала. 

Участок льда на берегу озера 
огородили ледяными воротами. 
Сам лед почти не трогали, здесь 
он без всякой шлифовки и залив-
ки идеален для катания: ровный 
и гладкий, как зеркало. Пришлось 
только нанести разметку, очистить 
от снега, поставить ворота. Ор-
ганично вписались в ландшафт 
местности и зрительские трибуны, 
которые в день матча были запол-
нены под завязку. 

Капитан команды Иркутской об-
ласти – губернатор Игорь Кобзев – 
выступал под номером один. На лед 
с ним вышли спикер Заксобрания 
Александр Ведерников, пер-
вый замгубернатора Андрей 
Козлов, председатель област-
ного правительства Констан-
тин Зайцев. Среди профес- 
сиональных спортсменов за 
регион играли администра-
тор хоккейного клуба «Ер-
мак» Сергей Гордеев, быв-
ший игрок «Сибсканы» Ва-
силий Донских, хоккеистки 
иркутского женского хоккей-
ного клуба «Соболь». 

В команде противников – 
легенды мирового хоккея во 
главе с Вячеславом Фетисо-
вым, двукратным олимпий-
ским чемпионом, троекратным 
обладателем Кубка Стэнли, семи-
кратным чемпионом мира по хок-
кею, национальным послом доброй 
воли программы ООН по окру-
жающей среде в России. Именно 
он стал инициатором необычной 
спортивной встречи. 

– Для нас большая честь играть 
на байкальском льду. И это не про-
сто хоккейный матч. Задача – при-
влечь внимание общественности к 
проблемам озера. От экокатастро-
фы нет вакцины, поэтому дей-
ствовать надо немедленно. Через 
хоккейную дипломатию мы стара-
емся объединить мир и сохранить 
его природное богатство, – сказал 
Фетисов. 

В его команде – олимпийские 
чемпионы, бывшие игроки Нацио- 
нальной хоккейной лиги, звезды 
советского спорта: Александр Яку-
шев, Алексей Касатонов, Андрей 
Коваленко, Валерий Каменский. 
Вратарем у них была единствен-
ная девушка матча – Елена Пе-
трова из местной команды «Со-
боль». 

– Я вообще планировала играть 
за своих, но попросили поиграть за 
звезд, – призналась она. – Девчон-
ки из моей команды уговаривали 
пропустить шайбу. Но я неподкуп-
ная. Играла так, как всегда, – чест-
но. Когда выступаешь за звезд, это 
двойная ответственность и гор-
дость. 

Матч был азартным и непред-
сказуемым. Хоккеистам пришлось 
противостоять не только друг дру-
гу, но и ослепляющему байкальско-
му солнцу и ветру, который, словно 
невидимый соперник, мог внезап-
но перехватить шайбу и унести ее 
в непонятном направлении. 

Первый гол забил олимпий-
ский чемпион и обладатель Куб-
ка Стэнли Валерий Каменский. 
Счет периодически сравнивался, 
но звездная команда в итоге все 
же лидировала.

Одну шайбу забил губернатор 
Игорь Кобзев. 

– За 40 лет это мой первый вы-
ход на каток в качестве хоккеи-

ста, – отметил глава региона. – В 
детстве я занимался хоккеем. Ме-
ня он привлекает изобретательно-
стью, комбинационными момен-
тами, а главное – это командный 
вид спорта. Когда чувствуешь пле-
чо товарища, есть взаимовыручка 
– это ценно. Выход на лед против 
таких гигантов хоккея – большая 
ответственность. Конечно, матч 
товарищеский, и играли мы не 
на счет. Но поверьте, в гуще ле-
дового сражения берет нешуточ-
ный азарт. Всеми силами хочется 
прорваться к воротам и забить. 
Рад, что один раз мне удалось это 
сделать. Ни с чем не сравнимые 
ощущения!

Вячеслав Фетисов в честь 8 Мар-
та первый свой гол посвятил жен-
щинам. 

На льду Байкала он играл впер-
вые.

– Я считаю, за всю мою карьеру 
это мой лучший матч. Кто победил 
– неважно, здесь счет условный. 
Самое главное, что мы собрались, 
преследуя цель – спасти планету 
Земля от экологической катастро-
фы. Лед очень быстрый, чистый, 
и это еще один аргумент в пользу 
того, чтобы сохранить Байкал.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора и Яны УШАКОВОЙ 

РЕП����РТАЖ

Звездный матч  
на байкальском льду 

  Все играли достойно. И пусть счет был 6:8 в пользу звезд мирового хоккея, считаю, 
что победила дружба! Этой игрой мы хотели привлечь внимание к проблемам 
Байкала. Уверен, что нам удалось это сделать. Уже после матча были заключены 
несколько важных соглашений с всероссийским обществом охраны природы. В 

числе прочих их подписали Росводресурсы, Центр развития водохозяйственного комплекса 
Минприроды России и Байкальская ассоциация заповедников и нацпарков.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор Иркутской области 

Вячеслав Фетисов: «Это был мой лучший матч»

СКАНИРУЙ
Фоторепортаж 
и видеосюжет с 
открытия Года 

Байкала и матча 
смотрите по ссылке 
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�� АКТУАЛЬНО  Впервые 
после ограничений и 
запретов на спортивные 
трибуны в Иркутской 
области возвращаются 
болельщики. О правилах 
посещения соревнований 
и планах по проведению 
турниров рассказали 
начальник отдела 
развития физической 
культуры и массового 
спорта министерства 
спорта Александр Кукуев 
и руководитель службы 
потребительского рынка 
и лицензирования 
региона Ольга Степанова.

О�СОРЕВНОВАНИЯХ�–�
ОТМЕНЕННЫХ�И�БУДУЩИХ

В прошлом году из-за пандемии 
отменились многие физкультур-
ные мероприятия. Сейчас спор-
тивная жизнь Приангарья посте-
пенно возобновляется. 

– Одно из крупных запланиро-
ванных событий – чемпионат ми-
ра по хоккею с мячом среди муж-
чин в октябре. Чемпионат России 
по конькобежному спорту пройдет 
в марте. Из массовых стартов впе-
реди – Кросс наций. Еще нас ждут 
баскетбольный турнир «Оранже-
вый мяч» и Летние сельские игры, 
которые собирают до 800 человек 
из разных муниципальных образо-
ваний, – рассказал Александр Ку-
куев.

Состоится и традиционная все-
российская акция «Рекорд Побе-
ды» по произвольному подъему 
гирь. В прошлом году она прохо-
дила в онлайн-формате. В связи 
с этим поступил вопрос о том, 
засчитываются ли результаты он-
лайн-соревнований?

– Каждый участник снимал ви-
део, на котором поднимал гирю 
определенное количество раз на 
время. Видео просматривались, 
засчитывались результаты, выяв-
лялись победители. 

– Будут ли проводиться сорев-
нования, которые отменили из-за 
пандемии?

– Физкультурные мероприятия, 
которые были отменены в про-
шлом году, сейчас провести невоз-
можно. Составлен новый кален-
дарный план, определено финан-
сирование. 

Пандемия внесла коррективы в 
сроки сдачи и получения значков 
ГТО. Это беспокоит многих жите-
лей региона, в частности школь-
ников, которые рассчитывали ис-
пользовать свои результаты при 
поступлении в вуз.

– Что делать, если мне не успе-
ют выдать значок до подачи доку-
ментов в вуз?

– Выгрузка результатов по ГТО 
пришла неделю назад. Приказ под-
писан. Скорее всего, вы получите 
свой значок во втором квартале. 

Если нужно раньше, обратитесь в 
министерство спорта и возьми-
те выписку из приказа, который 
будет подтверждать выполнение 
нормативов. 

О�СПОРТСМЕНАХ�
И�ПЛОЩАДКАХ

Один из популярных вопросов – 
появятся ли в регионе новые физ-
культурные комплексы открытого 
типа и малые спортплощадки? 

– Иркутская область принима-
ет участие в федеральном проекте 
«Спорт – норма жизни» нац-
проекта «Демография». В про-
шлом году мы получили субси-
дию на приобретение спортивного 
технологического оборудования 
для создания семи малых спорт-
площадок в Казачинско-Ленском, 
Усть-Удинском, Усольском, Чун-
ском, Шелеховском, Качугском, 
Жигаловском районах, а также на 
ФОК открытого типа в Усть-Куте. 
В этом году такая практика про-
должится. В планах – три спорт-
площадки. По итогам рейтинго-
вого отбора будут построены ФОКи 
открытого типа в Балаганском и 
Тайшетском районах, – рассказал 
Александр Кукуев.

Также у региона есть планы по 
строительству бассейна и крытого 
хоккейного корта в восстанавли-

вающемся после наводнения Ниж-
неудинске.

Жители села Урик порадовались 
открытию долгожданного ФОКа на 
своей территории, при этом спро-
сили, будут ли занятия для детей в 
нем бесплатными?

– Строительство ФОКа на-
чалось в 2019 году, недавно его 
сдали в эксплуатацию. Дети, ко-
торые занимаются в отделениях 
ДЮСШ Иркутского района, смогут 
тренироваться бесплатно. Также 
там предусмотрены коммерческие 
секции, в которых занятия будут 
платными.

– Какие меры поддержки у нас 
есть для спортсменов, представля-
ющих Иркутскую область и Россию 
на Паралимпийских, Сурдлимпий-
ских и Всемирных играх Специ-
альной Олимпиады?

– Правительством области уста-
новлен регламент поощрения тех 
спортсменов, которые достиг-
ли определенных результатов на 
данных соревнованиях: единовре-
менная денежная выплата, ежеме-
сячное содержание, премия губер-
натора. Также спортсмены могут 
встать в очередь на получение суб-
сидии для приобретения жилья.

– Когда будет решен вопрос с 
диспансеризацией спортсменов?

– Создана межведомственная 
рабочая группа из представителей 
министерств здравоохранения и 
спорта. Сейчас вносим изменения 
в госзадания для диспансеров.

– Будут ли спортсмены региона 
участвовать в предстоящих Олим-
пийских играх? 

– Участие в Олимпиаде запла-
нировано. В составе сборной есть 
наши спортсмены: Артем Черно-
усов, Алеся Кузнецова, Ирина Дол-
гова, Роман Кузнецов, Екатерина 
Букина.

– Будут ли правительство, ми-
нистерство спорта участвовать в 
решении проблем ФК «Зенит»? 
Планируется ли выделение субси-
дии из бюджета и поиск спонсоров.

– Вопрос много раз рассматри-
вался в правительстве. Задолжен-
ность, которая образовалась в про-
шлом году, в полном объеме вы-
плачена. ФК «Зенит» – частная 
структура. Полномочия по выпла-
те зарплаты лежит на руководстве 
футбольного клуба. Ему необхо-
димо организовать работу, чтобы 
можно было привлечь средства за 
счет бюджетных источников.

О�РЕЖИМЕ�И�БЕЗОПАСНОСТИ�

Руководитель службы потре-
бительского рынка и лицензиро-

Спорт после пандемии 
ПРЯМ����Й�ЭФИРПРЯМ����Й�ЭФИР
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вания Иркутской области Ольга 
Степанова подробно рассказала о 
сохраняющихся из-за пандемии 
ограничениях во время спортив-
ных мероприятий:

– Прежде всего это соблюдение 
масочного режима. При проведе-
нии физкультурных, спортивных 
соревнований основное требование 
– не превышение 50%-ной запол-
няемости залов от количества по-
садочных мест. Кроме того, огра-
ничена деятельность плаватель-
ных бассейнов, фитнес-клубов, 
других спортивных организаций, 
в том числе спортивных кружков. 
В этих учреждениях обязательны 
генеральные уборки с использова-
нием дезинфицирующих средств, 
наличие на входах антисептиков, 
соблюдение масочного режима как 
со стороны спортивных органи-
заций, так и посетителей. Суще-
ствуют ограничения по площади 
для занятий спортом в фитнес-
центрах – 4 кв. метра на человека, 
при посещении бассейна во время 
групповых занятий – 5 кв. метров 
на человека.

Министром спорта РФ и главным 
государственным санитарным ин-
спектором утверждены рекомен-
дации по организации и проведе-
нию физкультурных и спортивных 
мероприятий. Там также есть ряд 
ограничений. Прежде всего это ка-
сается термометрии с использова-
нием бесконтактных термометров, 
обязанности участников, зрителей, 
обслуживающего персонала ис-
пользовать средства индивидуаль-
ной защиты. Предусмотрен запрет 
на оказание услуг общественного 
питания. Воду в спортивных объ-
ектах можно продавать только в 
заводской упаковке. 

Жители региона интересуются, 
когда планируется пускать зри-
телей на спортивные объекты по 
максимуму?

Ольга Степанова ответила, что 
решение об отмене ограничитель-
ных мер, ужесточении или смяг-
чении принимается на заседании 
санитарной противоэпидемиоло-
гической комиссии, которая выно-
сит свои предложения на рассмо-
трение губернатора и оперативного 
штаба.

Совсем не спортивный вопрос 
заинтересовал одну из слушатель-
ниц эфира, которая спросила, по-
чему закрылись дискотеки, а кара-
оке работают?

– С самого начала неблагопри-
ятной эпидситуации деятельность 
ночных клубов, дискотек, досу-
говых заведений приостановлена 
без всяких поблажек. В предпри-
ятиях общественного питания не 
допускается функционирование 
караоке, дискотек, танцевальных 
площадок, проведение тематиче-
ских вечеринок и развлекательных 
программ. Если они работают, то 
эта работа незаконная. Мы прово-
дим ежедневные контрольные ме-
роприятия, рассматриваем обра-
щения граждан. Ответственность 
за нарушения предусматривается 
статьей 20.6.1 Кодекса РФ «Об ад-
министративных правонарушени-
ях». Штрафные санкции здесь от  
1 до 30 тысяч для физлиц, для ИП 
– до 50 тысяч, юрлиц – от 100 до  
300 тысяч рублей. 

 � Анна СОКОЛОВА 
Фото Яны УШАКОВОЙ

   ДАЖЕ ИСПУГАТЬСЯ НЕ УСПЕЛА

Как только муж уехал на вахту в 
Усть-Кутский район, Ксения Клим-
шина из Саянска решила немно-
го погостить у родителей в Порте 
Байкал. Одной на девятом меся-
це беременности нелегко, к тому 
же на руках двухлетний сынишка. 
«Порт Байкал хоть и далековато 
от Иркутска, но рядом родные лю-
ди», – рассудила она. До родов, по 
словам наблюдающих врачей, ей 
оставалось еще несколько недель, 
чувствовала она себя прекрасно. Но 
все пошло не по плану. 

В ночь с 3-го на 4-е марта 
Ксения почувствовала, что начи-
наются схватки. 
Мать кинулась 
звонить сель-
скому фельд- 
шеру. Евгения 
Нечаева, оценив 
ситуацию, сразу 
связалась с Бай-
кальским поис-
ково-спасатель-
ным отрядом, 
базирующемся 
в поселке Ни-
кола. 

Вызов на 
пульт дежур-
ного посту-
пил в 01:35. Для 
транспортиров-
ки на вездехо-
де «Трэкол» 
срочно выехали трое спасателей, 
включая фельдшера медпункта 
БПСО Егора Шепеля. Они приняли 
Ксению на борт и за полчаса пере-
везли на другой берег. 

– Мы планировали передать 
роженицу врачам скорой помощи, 
– пояснил Егор Шепель. – Однако 
еще на вездеходе у нее участились 
схватки, развились потуги, на-
чали отходить воды. Оттягивать 
время было нельзя, поэтому со-
вместно с прибывшей бригадой 
скорой нам пришлось принимать 
роды прямо на нашей базе.

В 3:03 Ксения родила девочку 
весом 3750 граммов, ростом около 
50 см. Малышка сразу закричала, 
начала самостоятельно дышать. 
Медики клеммировали пуповину, 
согрели новорожденную и укута-
ли в родовой конверт. 

Сразу после родов Ксения по-
звонила маме:

– Родила дочку, все хорошо, не 
переживай! Я даже испугаться не 
успела!

– У нас девочка! – радовались и 
спасатели, переживавшие за мо-
лодую маму в коридоре. 

Попросив разрешение, они сде-
лали с малышкой несколько фо-
тографий на память: 

– Не каждый день на базе МЧС 
рождаются дети. Теперь мы все ее 
крестные отцы!

   ГЛАВНОЕ – НЕ ПАНИКОВАТЬ 

К счастью для Ксении, фельд- 
шер МЧС Егор Шепель оказался 
достаточно опытным в акушер-
стве. Пока они ехали на вездеходе, 
он успокаивал женщину, учил, 

как нужно пра-
вильно дышать, 
в каком поло-
жении ей луч-
ше всего нахо-
диться. 

– Конечно, 
экстренные ро-
ды рядовым со-
бытием не на-
зовешь, но мне 
уже приходи-
лось принимать 
в них участие, – 
пояснил он поз-
же. – Впервые 
это произошло, 
когда мне было 
чуть-чуть за 20. 
Во время учебы 
в медучилище я 

работал медбратом в Иркутском 
перинатальном центре. Получив 
диплом, устроился на скорую. Бы-
вали роды и дома, и прямо в 
машине. Если такое случается, 
главное – не паниковать, вести 
себя спокойно, чтобы роженица 
не переживала. Ну и, конечно, 
максимально собраться 
самому.

Медицинский стаж 
Егора – 15 лет, послед-
ние три года он рабо-
тает фельдшером в 
Байкальском поис-
ково-спасатель-
ном отряде, а по 
совместитель-
ству – на скорой 
помощи. При-
нимать мгно-
венные реше-
ния Егору тоже 
далеко не впервой. 
Два года назад он 
участвовал в лик-
видации паводка 
в Тофаларии и 

Тулуне. В первые дни наводнения 
их группу доставили вертолетом 
в поселок Алыгджер, где спасатели 
оказывали медпомощь пострадав-
шим, а после транспортировали 
их на «большую землю».

– В Алыгджере было очень мно-
го ребятишек с различными трав-
мами: рваные раны, переломы ног, 
вывихи, – вспоминает фельдшер. 
– Я делал перевязки, наклады-
вал шины, ставил уколы против 
столбняка. А в Тулуне однажды 
пришлось спасать женщину в со-
стоянии анафилактического шо-
ка. Ей проводили противошоковую 
терапию прямо в аэролодке, везли 
на ингаляционном кислороде и на 
инфузии. Два городских стацио-
нара в то время были разделены 
рекой, и добраться до больницы 
можно было только по воде. 

Егор пока не женат и своих де-
тей у него нет. На вопрос, рискнул 
бы он принимать роды у своей 
супруги, улыбнулся:

– Если бы это произошло где-
нибудь далеко от города и боль-
ницы – да, ничего не поделаешь. А 
если в роддоме, скорее всего – нет. 
Уж очень это волнительно. 

   НАЗВАЛИ ВАРВАРОЙ 

Ксения Климшина со своей 
малышкой находятся в Иркут-
ском перинатальном центре под 
наблюдением докторов. 

– Дочка много спит, хорошо 
кушает и совсем не капризничает, 
– поделилась мама. – Я тоже чув-
ствую себя отлично. Хочу сказать 
огромное спасибо МЧС. Не зря их 
называют спасателями!

– А я уже обрадовала зятя, – до-
бавила мама Ксении Инга Влади-
мировна. – Рассказала, какой по-
дарок нам преподнесла на 8 Марта 
Ксюша. Он через несколько дней 
заканчивает вахту, обещает при-
ехать на выписку. Мы же с внуком 

будем ждать всех дома, он еще 
маленький и вряд ли пони-
мает, что у него родилась 
сестренка. Назвать девочку 
молодые решили Варва-
рой. Говорят, с греческого 
оно обозначает «чуже-
странка». Мне кажется, 
что оно малышке очень 

подходит, ведь ребенок 
появился на свет в таком 
необычном месте.

РЕП    РТАЖ

Подарок к 8 Марта
Байкальские спасатели  
приняли роды на базе МЧС

 � ЗНАЙ НАШИХ!  Вместо родильного зала 
– база МЧС, а в роли акушерки – фельдшер 
Байкальского поисково-спасательного 
отряда. В начале марта спасатели доставили 
на вездеходе беременную женщину из 
Порта Байкал в поселок Никола и приняли  
у нее роды. 

 � Анна ВИГОВСКАЯ  
Фото: архив БПСО  
и Ксении Климшиной
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   СОЛДАТСКАЯ «МАМА»

Для Галины Иннокен-
тьевны Афганистан – не 
просто страна на карте. Она 
провела здесь два нелегких 
года. Работала операцион-
ной медсестрой в централь-
ном советском госпитале в 
Кабуле. 

Вспоминает, как после 
школы пыталась поступить 
в мединститут, но не про-
шла по конкурсу, поэтому 
окончила медучилище. По 
распределению попала в 
глазное отделение Иркут-
ской областной больницы. 
Отработала 13 лет, а вскоре 
советские войска вошли в 
Афганистан. Вместе с под-
ругами подали заявление 
направить их работать туда. 

– В первый вечер, как 
приехала, сижу на пере-
сылке в Кабуле, смотрю, 
какие-то мотыльки летают, 
красным цветом светятся, 
– рассказывает Галина Ин-
нокентьевна. – Спрашиваю: 
что это? Это трассера, гово-
рят. Я тут же подскочила и в 
дом: вот она, война! 

Расселили девчонок в 
щитовые домики по че-
тыре человека. Привезут 
поток раненых: кто не на 
дежурстве, выскакивают, 
и в приемное отделение. 
Каждый хватает истории 
болезней и быстро запи-
сывает фамилию, имя, от-
чество, откуда раненый, 
пока он живой, не умер. 
Один раз, продолжает, при-
везли мальчишку, а у него 
крышка от мины торчит 
из позвоночника. Она, как 
увидела, чуть сознание не 
потеряла. До этого работа-
ла в интеллигентном глаз-
ном отделении, а тут такие 
страхи! 

Вывозили раненых в ос-
новном на БТРах. Жара в 
Афганистане стояла страш-
ная, пока везут, бойцы к 
броне приварятся. Отдирать 
приходилось вместе с ко-
жей. Но кроме тяжелейших 
ранений, говорит, поражало 
состояние солдат:

– Их в горы закинут, а 
прапорюги возьмут и все 
попродадут. Продали, на-
пример, валенки, и 18 ребя-
тишкам мы отрезали ноги 
из-за обморожения! А без 
еды мальчишки там сколь-
ко сидели! Привезут, а они 
будто из концлагеря. Уви-
дишь, к стенке привалишь-
ся, чтобы не упасть: ребята, 
вы откуда? «С гор спусти-
ли», – отвечают. А сколько 
их с ума сходило! Отделение 
только увезут в Ташкент, 
через несколько дней опять 
полным-полно! 

Страшно было, говорит, 
потому что в Афганиста-

не воевали дети. 18-летние 
мальчишки ее, 32-летнюю, 
называли матерью:

– Этим солдатикам 
практически ничего нель-
зя было вывозить в Союз. 
Платочек маме, помаду не-
весте – и все. А там же 
в магазинах, хоть и война 
шла, все было: кроссовки, 
магнитофоны, красивая 
одежда... Деньги им пла-
тили неплохие. Просили: 
мать, увези! Я целые чемо-
даны посылок привозила, 
когда приезжала в отпуск. 
А потом по адресам рас-
сылала. 

Выбирались время от 
времени в город за покуп-
ками и они. Но всегда, по-
ясняет, брали с собой ору-
жие, чтобы застрелиться, 
если захватят душманы. 

   АФРИКАНСКОЕ 
   «САФАРИ»

Александр Черкашин – 
потомственный врач. В их 
семейной династии 24 док-
тора! Хирургом в Иркутской 
областной больнице рабо-
тал отец, сюда же напра-
вили и Александра после 
окончания мединститута. 
В середине 80-х его при-
гласили в качестве доктора 
для экспедиции советских 
геологов, которые работали 
в префектуре Канкан госу-
дарства Гвинея. 

– Это место, где, по всей 
вероятности, в то время 
испытывали лихорадку 
Эбола и СПИД. Тогда там 
была настоящая эпидемия. 
К счастью, никто из нас их 
не подхватил, видно, го-
сподь уберег, – рассказыва-
ет Александр Федорович. – 
Лечить мне приходилось не 
только советских геологов, 
но и местное население. 
Однажды, например, при-
везли женщину в родах, 
давление 40 на ноль. Она 
погибала, просто чудом ее 
удалось спасти. 

Кроме врачебных обя-
занностей, на Александра 
Черкашина, бывалого охот-
ника-сибиряка, возложи-
ли миссию по обеспечению 
экспедиции пропитани-
ем. Как-то, припоминает, 
сидел в засаде на кабана. 
Заприметив в километре 
зверя, выстрелил. Оказа-
лось – корова. Пришлось 
возмещать хозяину за 
убитую скотину деньги. В 
другой раз услышал возле 
себя шуршание, оглянулся 
– рядом шестиметровый 
питон, уже приготовив-
шийся атаковать охотни-
ка. Не растерялся, убил его 
первым. Шкура змеюги до 
сих пор у него сохранилась 
в качестве трофея.

После Африки Александр 
Черкашин снова вернулся в 
областную больницу. Рабо-
тал в отделении гнойной 
хирургии. Здесь-то и про-
изошла их встреча с Гали-
ной Першиной. Она из Аф-
ганистана привезла «по-
дарок» – камни в почках, 
пришлось оперировать, но 
после операции рана загно-
илась. Только стараниями 
доктора Черкашина удалось 
спасти ее жизнь.  

– Тогда группа ученых 
из института органиче-
ской химии разрабаты-
вала препарат против ра-
ка – иркутин, – поясняет 
Александр Федорович. – Но 
он не оправдал надежд, и 
вскоре от него отказались. 
А вот препарат абисил себя 
прекрасно зарекомендовал. 
Галину на ноги я поставил 
только благодаря ему.

В начале нулевых рос-
сийская медицина про-
валилась в финансовую 
пропасть. Сколько ни ра-
ботаешь – зарплата 5 тыс. 
Дочь Галины Иннокен-
тьевны тогда только по-
ступила в институт, у 
Александра Федоровича 
оба сына оканчивали ме-
дицинский. Деньги нуж-
ны были очень. В 2004-м 
они оформили служебную 
пенсию и по приглашению 
бывшего ученика доктора 
Черкашина уехали в Ин-
дию. Работали в госпита-
ле. За год Александр Фе-
дорович провел около 300 
операций. Удалял желчные 
пузыри, внематочную бе-
ременность, но в основ-
ном проводил экстренные 
кесаревы сечения. Галина 
Першина была его опера-
ционной сестрой. 

Проработали они в Ин-
дии год. Дольше, как ни 
уговаривали хозяева, не 
согласились: стал снег по 
ночам сниться. Вернулись 
в Россию. Где работать? По-
звонили приятелю – док-
тору Моисееву, на тот мо-
мент главврачу Жигалов-
ской районной больницы. 
Он обеими руками за них 
ухватился. Сам приехал в 
Иркутск, привез в поселок.

   ПО-ПРЕЖНЕМУ 
   ОПЕРИРУЕТ 

Приехали они в Жига-
лово, делится Галина Ин-
нокентьевна, словно домой 
вернулись, до того он им 
родным показался. Супруг 
в первое время работал на 
девяти должностях. Ни 

хирурга, ни гинеколога с 
анестезиологом в то время 
в поселковой больнице и в 
поликлинике не было. Са-
ма она больше работать не 
стала. Занимается домом, 
огородом, цветником, ув-
леклась вышивкой. На лето 
приглашает к себе внучат. 

– В Жигалово к нам 
очень долго присматрива-
лись. Чего, дескать, они в 
таком возрасте к нам по-
жаловали? – припоминает 
Галина Першина. – Потом 
уже поняли, какого доктора 
заполучили. И в депута-
ты, и везде таскать начали. 
Появились у Саши и уче-
ники. Кстати, нынешний 
главврач Жигаловской РВ 
– Александр Тарасов – из 
таковых. С 8 класса, еще 
школьником бегал к Саше 
на операции.

В свои 69 лет доктор 
Черкашин по-прежнему 
оперирует и ведет прием 
в поликлинике. О работе 
сильно рассказывать не 
любит:

– Ничего особенного я не 
привнес, просто поменял 
стиль отношений к паци-
ентам, появилась команда.

Зато о достижениях хи-
рурга говорят факты: за 15 
лет благодаря доктору Чер-
кашину в Жигаловском 
районе не умер ни один че-
ловек от острого аппенди-
цита, от внематочной бе-
ременности, от экстренной 
гинекологической патоло-
гии, не погибла ни одна ро-
женица. А совсем недавно 
произошел и вовсе экстра-
ординарный случай: води-
тель экскаватора посадил в 
чашу двух подростков. На 
повороте мальчишки вы-
летели. Одному повезло, у 
второго был сломан таз в 
пяти местах, поврежден 
реберный каркас и оторва-
ло левую долю печени. Кро-
вопотеря была больше пяти 
литров.  Практически труп. 
Доктор Черкашин спас пар-
ню жизнь. 

Хоть со свободным вре-
менем у Александра Федо-
ровича всегда проблема, он 
успевает писать стихи, де-
лать яхты, пусть редко, но 
выбираться на охоту. А еще 
приводит в чувство пьяных 
бузотеров – он серебряный 
призер чемпионата района 
по самбо.

– Зачем мы живем? Рано 
или поздно каждый зада-
ет себе этот вопрос. Мы со 
своей давно определились, 
дав, кроме клятвы Гиппо-
крата, клятву всегда оста-
ваться человеком, – гово-
рит доктор Черкашин.

 � Анна ВИГОВСКАЯ 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Была пациенткой 
– стала женой

ÎÎ
ЗаÎ15ÎлетÎблагодаряÎдокторуÎЧеркашинуÎвÎЖигаловскомÎ
районеÎнеÎумерÎниÎодинÎчеловекÎотÎострогоÎаппендицита,Î
отÎвнематочнойÎбеременности,ÎотÎэкстреннойÎ
гинекологическойÎпатологии,ÎнеÎпогиблаÎниÎоднаÎ
роженица.

БЩЕСТВО

 � СЕМЬЯ  Они спасали людей и в военном 
Афганистане, и в африканской Гвинее, и 
в Индии. Клятву Гиппократа Александр 
Черкашин и Галина Першина всегда и везде 
несли достойно. Последние 15 лет супруги 
живут в Жигалово. 
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Иркутянке Наташе 15 
лет. Три года назад девоч-
ка резко выросла сразу на 
несколько сантиметров. 
Обеспокоенная мама запо-
дозрила нелады со щито-
видкой. После УЗИ медики 
поставили диагноз, свя-
занный с аутоиммунными 
заболеваниями.

– Эндокринолог пред-
ложил пройти курс син-
тетических гормонов. Мы 
отказались, начали искать 
другие возможности лече-
ния. Я изучала тему, слу-
шала медицинские вебина-
ры. После консультаций со 
специалистами мы приш-
ли к выводу, что какие-то 
продукты организм не пе-
реносит, иммунная систе-
ма против них буквально 
бунтует. Анализы показа-
ли, что у дочки аллергия 
на лактозу, какао, кулинар-
ные дрожжи. Теперь у нас 
другой протокол питания, 
ушел дискомфорт, стала 
лучше кожа, мы лечимся, 
наблюдаемся, – рассказала 
мама Ирина.

Можно ли поправить 
иммунитет правильным 
питанием?  

– Можно, – соглашается 
профессор кафедры микро-
биологии, вирусологии и 
иммунологии ИГМУ Елена 
Симонова. – Микрофлора 
утилизирует ненужное, она 
препятствует поражению 
организма человека.

Иммунная система 
формируется в утробе ма-
тери и с рождения ребенка 
поддерживается материн-
ским молоком. Вакцина-
ция усиливает иммун-
ность и защищает от смер-
тельных болезней. 

В организме нет ничего 
лишнего, поясняет Елена 
Симонова. Поражение ко-
жи, удаление аппендикса 
или аденоидов, поражение 
слизистой оболочки рта 
могут привести к сниже-
нию иммунитета, потому 
что участвуют в защите 
организма. Некоторые на-
ши современницы, бес-
контрольно худея, исполь-
зуя диеты, также теряют 
полезную микрофлору.

Чаще всего резкое сни-
жение иммунитета возни-
кает при стрессах и боль-
ших нагрузках. Поэтому в 

группе риска те, кто так 
или иначе с этим сталки-
ваются. Пожилые люди то-
же подвержены снижению 
иммунных сил.

Клетки иммунной си-
стемы работают в наших 
тканях и органах как веч-
ный дозор, узнают «чу-
жаков» на генетическом 
уровне. И когда этот дозор 
состоятелен, погибает все 
чужеродное, от вирусов до 
раковых клеток.

– ОРЗ служит трениров-
кой для иммунитета?

– Все респираторные 
заболевания связаны с 
циркуляцией вирусов, 
иммунитет должен знать, 
на что ему реагировать. 
Мы живем благодаря им-
мунитету. С врожденным 
иммунитетом мы появ-
ляемся на свет. Это первая 
линия защиты организма 
от инфекции. Приобре-
тенный иммунитет более 
сложный, за него отве-
чают лимфоциты, кото-
рые приходят на помощь 
клеткам врожденного им-
мунитета, – продолжает 
врач.

Приобретенный имму-
нитет зависит от того, с 
какими бактериями и ви-
русами человеку пришлось 
столкнуться. Удивительно, 
но клетки иммунной си-
стемы имеют память, за-
поминают «врага».

– Ничего лучше вак-
цинации человечество не 
придумало, – констатирует 
Елена Симонова. – Благо-
даря памяти лимфоцитов 
мы не болеем дважды, на-
пример, ветряной оспой. 
Наша иммунная система 
– многокомпонентная, ра-
ботает на благо организма, 
и мы должны постоянно ее 
поддерживать.

– Каковы причины сни-
жения иммунитета?

– Их несколько – агрес-
сивная атака бактерий, ви-
русов, грибков, плохая эко-
логия, вредные привычки, 
нездоровый образ жизни. 
Бесконтрольный прием ан-
тибиотиков тоже не идет 
на пользу иммунной си-
стеме. Многие БАДы сегод-
ня могут стимулировать 
бесконтрольное деление 
клеток, а это может при-

вести даже к онкологии. 
Потребление БАДов надо 
строго регламентировать, 
– предупреждает специ-
алист.

– Как диагностируют 
иммунные заболевания?

– Есть набор тестов, ко-
торые сигнализируют о на-
личии проблемы.

– Как сохранить имму-
нитет? 

– Менять образ жизни, 
становиться активным. 
Важно правильно питаться 
– в кишечнике находится 
80% «клеток» иммунной 
системы. Организму обя-
зательно нужны продук-
ты, которые увеличивают 
в нем рост полезных бак-
терий. Полноценный сон, 
закаливание тоже помога-
ют укреплению иммуни-
тета. Каждое утро говорите 
«спасибо» иммунной си-
стеме за то, что она спра-
вилась со своей задачей, и 
утром мы встаем невре-
димыми и идем на работу, 
– советует Елена Симонова.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея ЛИТВИНЦЕВА

ЗД    РОВЬЕ

Источник: Медиаофис Всероссийской переписи населения

Каждое утро говорите 
«спасибо» иммунитету

 � ПРОФИЛАКТИКА  Иммунитет – способность организма поддерживать себя, 
избавляться от чужеродных веществ и клеток. Почему он однажды резко снижается, 
и как надолго сохранить этот инструмент защиты?
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��ШКОЛА��В Иркутской 
области 97 педагогов 
стали победителями 
программы «Земский 
учитель». Теперь они 
работают в поселках и 
городах с населением до 
50 тыс. человек. Одна из 
них – Оксана Гордеева – 
преподает русский язык 
и литературу в школе 
села Покосное Братского 
района. Мы попросили ее 
рассказать на страницах 
газеты о буднях сельского 
учителя, всю жизнь 
прожившего в городе.

Начало в газете «Областная», 
№№ 11, 14, 19, 22

УРОК�ФОЛЬКЛОРА

Первый урок литературы в 
восьмом классе… Тема – фольклор, 
устное народное творчество, на-
родные песни. Песни просто напе-
чатаны на листах учебника – они 
не звучат, понять их красоту по 
черно-белому тексту невозможно.

К тому же я еще совсем не знаю 
этих детей, вижу их впервые. И 
думаю: как же сделать так, чтобы 
им было интересно на уроке, по-
священном народным песням?

Современные дети слушают рэп. 
Идут по селу, в руках у каждого 
второго – колонка, из которой не-
сется «нечто». Например, в одной 
такой «песне», которую я услы-
шала в записи на телефоне у сво-
их пятиклассников, один говорит 
другому с насмешкой: «Ты украл! 
Ты думал – это сейф, а это микро-
волновка. Ха-ха-ха». Это припев…

Я понимаю, что музыкальный 
вкус надо воспитывать. Как и лю-
бой другой. Нам в университете 
(спасибо преподавателям!) приви-
ли любовь к народной песне. Мы 
сами создали фольклорный ан-
самбль, куда я принесла все выши-
тые руками моей бабушки блузки 
и рушники. Мы сшили себе сара-
фаны и выступали и на сцене уни-
верситета, и в пионерском лагере 
«Смена», где работали с детьми-
сиротами.

В общем, я решила вспомнить 
свой фольклорный ансамбль. Пес-
ни, которые мы пели на свадьбах, 
когда выдавали наших девочек за-
муж. Одну, обрядовую песню, я 
спела. «Вьюн да над рекой» – про-
тяжная, широкая, как река, кра-
сивая народная свадебная песня. 
Попросила девочку помочь мне: у 
нее были самые густые и красивые 
волосы.

Расплетала ее косу и пела.

На следующий день родите-
ли девочки пришли к директору: 
«Нам не нужна такая учитель-
ница! Улетевшая! Она ненормаль-
ная». И у меня забрали этот класс 
и отдали другому учителю. 

Так начались мои первые дни в 
новой школе. Но все, что ни дела-

ется, все это – к лучшему. Я при-
держиваюсь такого правила. 

СВОИМ�ТРУДОМ

Все, что сделано своими рука-
ми, что добыто своим собствен-
ным трудом, то и ценится. То и бе-
режется. Об этом не надо забывать 
учителю. Все, что мы пытаемся 
навязать детям, проходит мимо 
них. А то, что сделано своими ру-
ками, что пропущено через ум и 
сердце, остается. 

У меня остался другой восьмой 
класс – самый слабый по успева-
емости. И первое, на что я сделала 
упор: на самостоятельную и до-
машнюю работу. На уроке у доски 
обычно работают несколько чело-
век – половина класса. Как сделать 
так, чтобы материал дошел до всех? 
Приучить их делать домашнюю 
работу. Я, как скупой рыцарь, под-
бираю малейшие крохи школьных 
знаний. Например, не могу пройти 
мимо невыполненных упражне-
ний.

Их, эти упражнения школьного 
учебника, создавал целый инсти-
тут! Все они связаны логической 
цепочкой, выстроены по принци-
пу: от простого – к сложному. Я не 
могу оставить ни одного без вни-
мания. 

А дети… Дети есть дети. Сидит 
девочка-восьмиклассница, делает 
уроки. Приходит подружка, машет 
ей в окошко:

– Галя! Пошли гулять!

Все! Тетрадка брошена на столе, 
слово, написанное до половины, 
остается недописанным. Полови-
на упражнения сделана, а вторая 
– нет. И такую домашнюю работу 
15-летняя Галя завтра утром сдаст 
мне на проверку. И не только Галя, 
но и Данил, например. И Максим…

… Читаем рассказ «После бала» 
Льва Николаевича Толстого. Тот 
страшный момент, когда молодой 
дворянин идет на поле, где нака-
зывают за побег солдата-татари-
на. Спина провинившегося – уже 
кровавое месиво. А палочные уда-
ры все сыплются на эту откры-
тую кровавую рану. «Помилосерд-
ствуйте, братцы!» Самая жуткая 
картина, которую только можно 
представить себе! Но мои дети в 
пуленепробиваемых духовных бро-
нежилетах: у них на коленях лежат 
сотовые телефоны, звучит музыка 
в наушниках, свои дела… Их труд-
но вырвать из мира и обратить к 
тексту, написанному гениальным 
Толстым.

Как вернуть книгу в круг ин-
тересов подростков? Выход один: 
только читать вслух на уроках. 
Читать им самим и пересказывать, 
анализируя текст. Все остальное 
(краткое содержание, фильмы и 
интернет-презентации) пройдет 
мимо, никак не задевая души.

ТАНЦУЮТ�ВСЕ!

Я очень уважаю Антона Ма-
каренко. Люблю педагогику Амо-
нашвили и Соловейчика. Читаю 

письма Сухомлинского. Считаю 
своим духовным учителем Януша 
Корчака. Но все же ближе мне сей-
час Антон Макаренко. Его работа 
по созданию ребячьего коллектива 
чем-то напоминает мою. Я очень 
хочу, чтобы у нас был классный 
коллектив! И Макаренко подсказы-
вает, как лучше его создать.

В пятом классе у меня дети, со-
бранные из разных коллективов 
начальной школы. Они мало зна-
ют друг друга поначалу, у них нет 
телефонных номеров товарищей. 
И родители мало дружат между 
собой. А мне так хочется, чтобы 
дети скорее подружились! Мы сде-
лали несколько праздников: день 
рождения класса, день именинни-
ка для тех, кто родился осенью и 
зимой. 

Я разбила класс на звездочки, 
в каждой – четверо человек. Двое 
сильных учеников помогают двум 
слабым. Звездочки соревнуются 
между собой, у кого лучше будет 
успеваемость. В конце недели мы 
награждаем конфетами и грамо-
той ту звездочку, которая одержала 
победу в соревновании. Через пол-
года такая работа дала результат: в 
классе появились две отличницы, 
еще двое учеников окончили вто-
рую четверть на пятерки, разбавив 
их одной-двумя четверками. Если 
у меня в классе вырастут четверо 
отличников – я буду счастлива! 
Один из дней именинника укра-
сили танцы, которые девочки по-
ставили сами…

– А можно мы потанцуем? – 
спрашивали меня девочки на пе-
ременке.

Они маленькие, стройные, гра-
циозные, как стайка ланей! Я очень 
люблю смотреть, как они танцуют: 
для меня это релаксация. Можно 
смотреть бесконечно! Но пришла 

Записки земского учителя

ÎÎ
НаÎследующийÎденьÎродителиÎ
девочкиÎпришлиÎкÎдиректору:Î
«НамÎнеÎнужнаÎтакаяÎучительница!Î
Улетевшая!ÎОнаÎненормальная».Î
ИÎуÎменяÎзабралиÎэтотÎклассÎиÎ
отдалиÎдругомуÎучителю.ÎТакÎ
началисьÎмоиÎпервыеÎдниÎвÎновойÎ
школе.Î

БРАЗОВАНИЕ
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к нам в класс семиклассница 
(для пятиклашек – непрере-
каемый авторитет!) и сказала: 
«Что это за танцы? Ерунда 
какая-то, а не танцы! Хватит 
вам художественной школы, 
бросайте танцевать!» И двое 
моих активных девочек пере-
стали танцевать: сидят теперь 
на стульях и смотрят. Или 
вовсе уходят из класса. Навер-
ное, семикласснице стало лег-
че от этого? А мне-то – горь-
ко! Но ничего: трое мальчиков 
тоже хотят присоединиться к 
девочкам. Со временем нас, 
танцующих, будет больше. 

«КОЛОДЕЦ, КОЛОДЕЦ, 
ДАЙ ВОДЫ НАПИТЬСЯ!»

Мой быт теперь устроен: 
спасибо местным энтузиа-
стам, которые болеют за шко-
лу. У меня тепло без дров, есть 
плита, стол, новая двуспаль-
ная кровать, умывальник и 
холодильник. Но все равно я 
беру воду из колодца, потому 
что центрального водопровода 
тут нет. Колодец низкий, об-
леденевший, словно был взят 
из фильма «Хроники Нар-
нии». Встречаю на колодце 
девятиклассника Илью: он 
топором рубит лед, и про-
зрачные льдинки разлетаются 
вокруг.

– Илья, а зачем ты обруба-
ешь лед? – спрашиваю его.

– Да просто надоело биться 
головой о крышу колодца, у 
меня рост метр семьдесят! – 
отвечает Илья.

– А если свалишься в него? 
– спрашиваю.

– Да я уже падал. Сел спи-
ной к воде на край колод-
ца. Не удержался и свалился, 
колодец-то низкий! И глубо-
кий-преглубокий! Там внизу 
очень темно и не видно ниче-
го: ни солнца, ни звезд. Кто-то 
говорил мне, что внизу видно 
звезды. Нет, в этом – ничего 
не видно и очень холодно! А 
еще там, на дне, лежит куча 
ведер и утонувшее бревно. 

– Как же ты из него вы-
брался? – спрашиваю я.

– Обыкновенно! Схватился 
руками за проволоку и вы-
брался! – ответил Илья.

Я сегодня купила оцинко-
ванное блестящее ведро, что-
бы набирать им воду. Черный 
ворот колодца крутится, спу-
ская ведро вниз. Ворот я при-
держиваю: нельзя ворот резко 
отпустить, потому что дужка 
ведра может от удара о во-
ду отскочить, и ведро утонет. 
Я наносила в дом большую 
бочку воды, наполнила ее. Но 
ведро все равно в конце кон-
цов утонуло: расстегнулся ка-
рабин, которым нехитрая эта 
посудина была пристегнута к 
цепочке. 

Вы знаете, какое это горе – 
утопить ведро в колодце?

А вот я теперь знаю!

 � Оксана ГОРДЕЕВА  
Фото автора

Продолжение следует

«Ребенку в школе 
не дают суп…»

 � КОНТРОЛЬ  Столовые 
68 школ Иркутской 
области модернизируют 
к 1 сентября 2021 года. 
Такую задачу поставил 
губернатор Игорь Кобзев. 
Из регионального 
бюджета на эти цели 
предусмотрено свыше 
188 млн рублей. Деньги 
пойдут на обновление 
материально-
технической базы 
столовых, пищеблоков, 
ремонт помещений.

Как заявил министр образова-
ния Максим Парфенов, в школах 
Приангарья с сентября 2020 года 
более 150 тыс. учеников началь-
ных классов питаются бесплатно. 
Однако до сих пор у родителей 
возникает много вопросов. Немало 
обращений поступило министру и 
в ходе прямого эфира.

? Можем мы рассчитывать на 
сухой паек в качестве ком-

пенсации за детское питание? 
Ребенок по здоровью нерегуляр-
но посещает школу.

– Это зависит от формы обуче-
ния вашего ребенка. Если он учит-
ся дома – это одно, если в школе 
– совсем другое. Компенсация го-
рячего обеда в виде сухпайков не 
предусмотрена.

? Можно ли заменить школь-
ное питание на денежную 

компенсацию?

– Это невозможно. Горячее пи-
тание предназначено, чтобы под-
держать силы ребенка в школе и в 
итоге сохранить его здоровье.

? Ребенок питается в школе, 
расплачиваясь пластиковой 

картой. Это неудобно, а если ре-
бенок ее потеряет?

– Обязаловки в этом вопросе нет. 
Но отрицательных отзывов по об-
ращению с картами к нам не по-
ступало.

? У нас в школе льготное пи-
тание хуже, чем для тех, кто 

платит. 

– Этого быть не должно. Свя-
житесь с нами, будем разбираться 
конкретно.

? Кто вообще контролирует – 
как и чем питаются дети?

– В течение года совместно с Рос- 
потребнадзором ведутся проверки 
питания в образовательных учреж-
дениях. Эту тему по распоряжению 
губернатора с февраля текущего го-
да поставили на мониторинг. Также 
работает родительский контроль. 
В самом Комбинате питания кон-
троль ведет служба технолога. В 
школах работают бракеражные ко-
миссии, куда входят педагоги. С 
гастрономическими проблемами 
можно обратиться в министер-
ство образования, контакты есть на 
официальном сайте.

? Школа № 10, город Вихорев-
ка. Ребенок льготник, на бес-

платном питании супы не дают. 

– Обращайтесь в школу, видимо, 
дают второе блюдо, выпечку и на-
питок. Вариативность составления 
ежедневного школьного меню впол-
не возможна с вашим участием. Я 
думаю, что директор и работники 
пищеблока вполне адекватно от-
кликнутся на это предложение.

? Сельхозпредприятие «Ис-
кра» обанкротилось. Уже 

в той же местной зеленой сети 
картофель свежий – 104 рубля за 
кг. Кто конкретно будет постав-
щиком свежих овощей в МУП 
«Комбинат питания Иркутска» 
и по каким ценам идут закупы?

– Конкурс на поставку выиграло 
ОПХ «Белореченское», цена карто-
феля – 24 рубля за 1 кг.

? В школе № 66 Иркутска де-
тям дали переваренные и 

слипшиеся пельмени. Какие ме-
ры приняты?

– Идет служебное расследование. 
Это касается комбината школьного 
питания, где произошел некий тех-
нологический сбой. Это будет ка-
саться и самой образовательной ор-
ганизации, потому что в таком виде 
подобные блюда на школьные столы 
подавать нельзя. По информации 
администрации Комбината пита-
ния, завпроизводством, виновная 
в ситуации, отстранена от работы.

? Дети долгое время были на 
дистанте, их в школах не 

кормили. Куда пойдут сэконом-
ленные деньги?

– Это целевые средства на орга-
низацию здорового питания детей. 
В случае экономии они возвраща-
ются в бюджет.

? Важно не только разнообра-
зие, но и качество питания. 

Как проводится аттестация по-
варов?

– Руководство Комбината пи-
тания заинтересовано в профес-
сионалах. У них работают повара 
с высоким разрядом. В этом году 
персоналу предстоит пройти пере-
аттестацию.

? Виновные в отравлении 
школьников в Шелехове по-

несли наказание?

– Управление регионального Рос- 
потребнадзора провело эпидемио-
логическое расследование. По факту 
отравления возбуждено уголовное 
дело. 

 � Людмила ШАГУНОВА

ПРЯМ    Й ЭФИР
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ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
ПРОЕКТ

Депутатская группа начала ра-
боту с посещения территории, за-
планированной под строительство 
«Иркутского археологического ту-
ристического центра». Этот про-
ект включает два объекта, один 
из которых – «Мальта – обитель 
Венер». 

В Мальте предполагается раз-
мещение трех инфраструктурных 
кварталов: туристического, рекре-
ационного и научно-музейного. 
Это будет новый региональный 
продукт, основанный на сочета-
нии активного отдыха, знакомства 
с историей и культурой древнего 
мира, применения минеральной 
воды и лечебных грязей для улуч-
шения здоровья.

– Мальта – родина мамонтов, 
крупнейшая от Урала до Тихо-
го океана позднепалеолитическая 
стоянка древнего человека. Здесь 
самое большое в мире количество 
найденных фигурок – Венер пале-
олита. Местная находка – Маль-
тийская Венера – известна далеко 
за пределами России. Потенциал 
Мальты огромен: культура, архео-
логическое наследие, возможности 
оздоровления, обширное произ-
водство. В случае реализации ту-
ристического проекта мы допол-
нительно получим порядка тыся-
чи новых рабочих мест, – расска-
зала председатель думы Усольского 
района Надежда Глызина.

Мэр района Виталий Матюха 
добавил, что развитие поселка по-
лучило новый импульс после объ-
единения территории Мальты и 
Белореченского. Депутаты побы-
вали на набережной реки Белая, 
где со временем разместится часть 
туристического центра.

– Здесь будет красивая набе-
режная с музейным комплексом. 
Но нужен мост, чтобы соединить 
две части поселка, цена вопроса 
– 123 млн рублей, – прокоммен-
тировал глава Белореченска Сергей 
Ушаков. – Мальта живет и разви-
вается. Активно идет индивиду-
альное жилищное строительство. 
Только многодетным семьям в 

последнее время мы выделили 68 
участков для строительства жи-
лья.

Пользуясь приездом парламен-
тариев, главврач Усольской город-
ской больницы Наталья Мельни-
кова поделилась проблемами – 
Мальте нужен новый ФАП, а всему 
району – передвижной флюоро-
граф.

ЦИФРОВАЯ ШКОЛА

Затем депутаты посетили Бе-
лореченскую школу. Заглянув 
в столовую, они первым делом 
ознакомились с меню. В поме-
щении расположен уникальный 
электронный комплекс, благодаря 
которому дети заранее могут за-
казать обеды, а родители видят, 
что и на какую сумму приобрел 
ребенок.

– Откуда вам поставляют про-
дукты и охотно ли дети пьют мо-
локо? – поинтересовалась пред-
седатель комитета по социаль-
но-культурному законодательству 
Ирина Синцова.

Директор школы Любовь Ма-
мойко пояснила, что продукты 
местные, а жаловаться на детский 
аппетит не приходится.

За три года в школе проведены 
капитальные ремонты по област-
ным программам с софинанси-
рованием из местного бюджета, 
заменена мебель, закуплено но-

вое оборудование. Коррекцион-
ный класс оснащен специальными 
партами для детей с проблемами 
здоровья.

Сегодня это пилотная площад-
ка по реализации регионально-
го проекта «Цифровая школа» и 
успешно его реализует. Педагоги 
продемонстрировали уникальное 
оборудование кабинета физики, 
где электронный микроскоп по-
зволяет транслировать увиденное 
на большой экран. Также у детей в 
Белореченском есть возможность 
заниматься шахматным спортом, 
сложным проектированием и ро-
бототехникой. Ученики школы – 
победители чемпионата «Моло-
дые профессионалы» WorldSkills 
Russia.  

Надежда Глызина подчеркнула, 
что Белореченская школа – пример 
системного подхода и слаженной 
работы двух муниципалитетов в 
решении вопросов образования.

БИБЛИОТЕКА 
СЕМЕЙНОГО ЧТЕНИЯ 

Гордостью района является 
Детская школа искусств в Бело-
реченском, которая работает с 
1987 года. Директор учреждения 
Елена Пархоменко рассказала, что 
здесь есть программы обучения 
игре на музыкальных инструмен-
тах, хореографии, хоровому пе-
нию, изобразительному и декора-
тивно-прикладному творчеству и 

фольклору. По проекту «Народные 
инициативы» для школы приоб-
рели пианино, баяны, швейные 
машинки, сделали монтаж систе-
мы видеонаблюдения.

После школы парламентарии 
посетили Белореченскую библи-
отеку семейного чтения. В 2016 
году здесь провели капитальный 
ремонт, приобрели новое библи-
отечное оборудование, стеллажи 
для книг, мебель. Книжный фонд 
составляет более 47 тыс. экзем-
пляров, общее число посетителей 
– более двух тысяч человек.

Александр Ведерников проком-
ментировал, что во все времена 
книга – достоверный источник 
знания, а не сомнительная ин-
формация из интернета. Говоря о 
поддержке учреждений культуры, 
спикер пояснил:

– С коллегами мы обсуждали 
эту тему и собираемся провести 
совещание по инвестиционному 
налоговому вычету для учреж-
дений культуры. Это механизм, 
при котором легатируемая при-
быль предприятия прямым фи-
нансированием направляется на 
развитие учреждений культуры. 
Областной парламент в ближай-
шее время начнет разработку со-
ответствующего законодательства 
для внедрения такого механизма 
в Иркутской области.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Усольский район: обитель 
Венер и родина мамонтов

Областные парламентарии предлагают внедрить 
инвестиционный налоговый вычет для поддержки 
учреждений культуры

 � КУЛЬТУРА  Археологический туристический 
центр построят в Усольском районе. Его концепцию, 
а также развитие социально-культурных 
учреждений, обсудили во время рабочей поездки 
депутаты Законодательного Собрания под 
председательством Александра Ведерникова. В 
поездке приняли участие вице-спикер Кузьма 
Алдаров, депутаты Роман Габов, Ирина Синцова и 
Степан Франтенко.
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 Æ Валерий, чем будет заниматься 
Институт развития дизайна и 
креативной экономики?

– Он будет исследовать рынок, 
координировать инициативы про-
фессионалов всех региональных от-
делений Союза дизайнеров России 
и осуществлять проекты, направ-
ленные на развитие индустрии. 
Задача нашего филиала – создать 
условия для возрождения дизайн-
индустрии в Иркутске. Кроме того, 
филиал будет заниматься изуче-
нием дизайн-коммуникаций. То 
есть того, как этот дизайн доносить 
до людей. Мы будем воспитывать 
культуру дизайна. Наладим взаи-
модействие дизайна и бизнеса.  

2021 год объявлен ООН междуна-
родным Годом креативной эконо-
мики. Это очень важно, ведь фокус 
сегодня смещается на человеческий 
капитал. Дело в том, что продукт 
креативной деятельности – работа 
дизайнеров, фотографов, моделье-
ров и людей других творческих про-
фессий не только имеет высокую 
ценность сам по себе, но и прида-
ет любому товару дополнительную 
стоимость. Пандемия показала, что 
те страны, которые сделали ставку 
на такой путь развития экономики, 

не экспортируя товар, увеличили 
экспорт интеллектуального труда.

 Æ У нас есть креативный потен-
циал?

– Иркутские дизайнеры всегда 
были самобытными, и сегодня мы 
можем показать наш потенциал 
всему миру. Мы планируем разви-
вать несколько направлений, в том 
числе такие, как туризм и дизайн. 
Кроме того, у нас талантливая мо-
лодежь, и нам важно, чтобы вы-
пускники вузов и молодые дизай-
неры оставались работать в регионе. 

 Æ Но если в Иркутске нужно воз-
рождать дизайн-индустрию, что 
с ней не так сейчас?

– Профессия дизайнера сейчас 
сильно обесценена. Настолько, что 
считается, что ею может занимать-
ся каждый, кто владеет фотошопом. 
Дизайн в сознании большинства – 
это афиши и баннеры, либо  дизайн 
интерьеров. Но это понятие гораздо 
шире и глубже. Дизайн пропорци-
онален уровню жизни – если он 
высок, то высок и уровень дизайна. 
Это и красота, и функционал, и 
вписанность предмета в среду. Лю-
ди нашей профессии ответственны 
за то, чтобы культивировать чув-

ство прекрасного во всем, начиная 
от формы кофейных стаканчиков, 
до оформления улиц, ведь все это 
годами формирует общее воспри-
ятие нашего города, его эстетику. 
Например, для того чтобы сформи-
ровать туристический бренд города 
или области, недостаточно нарисо-
вать какой-то значок, который, по 
мнению автора, отвечает данной 
задаче. Нужно искать его методом 
научных исследований, ведь ди-
зайн – это прежде всего аналитика 
и создание на основе этих данных 
продукта для людей. 

 Æ То есть формирование бренда 
региона – это поиск некоего зна-
ка-символа, который будет с ним 
ассоциироваться?

– Всероссийский центр изуче-
ния общественного мнения про-
водил исследование, которое по-
казало, что каждый человек может 
четко сказать, с какой геометри-
ческой фигурой и каким цветом 
у него ассоциируется его регион. 
Для жителя Владивостока – это 
зеленый треугольник, Астрахань – 
желтый круг, Новосибирск – крас-
ный и синий параллелограмм. У 
Иркутска все сложнее, ведь у нас 
сильное смешение культур. Но все 
равно, такой символ можно вы-
явить с помощью исследования. 
Скорее всего, это будет некий зон-
тичный бренд.

 Æ На чем будет сфокусирована 
деятельность вновь открытого 
регионального отделения Союза 
дизайнеров России?

– Региональное отделение долж-
но выступить продюсером моло-
дых дизайнеров. Оно может стать 
прослойкой между фондами, ма-
лым бизнесом и молодыми ди-
зайнерами. Также важно соеди-
нить бизнес и дизайн, воспитать 
свои кадры в сфере графического и 
промышленного дизайна, которые 
в перспективе останутся работать 
в Иркутской области. Ведь боль-
ше половины из 369 предприятий, 
которые сегодня состоят в Торгово-
промышленной палате Восточной 
Сибири, нуждаются в услугах по 
дизайну. Предприниматели ищут 
профессионалов по всей России, хо-
тя у нас есть свои талантливые лю-
ди. Союз сегодня должен выстроить 
эти коммуникации. 

Нам нужно возродить дизайн-
индустрию в Иркутске, ведь эту 
сферу сегодня многие недооцени-
вают. Но с помощью его инстру-
ментов мы можем повысить даже 
уровень патриотизма. Например, 
когда производитель сельхозтова-
ров упаковывает свой продукт в 
правильную «обертку», он, таким 
образом, может транслировать, что 
у нас очень красивый и чистый ре-
гион. Он формирует дизайн-ком-
муникацию, которая влияет на всех 
людей. Наша задача сделать дизайн 
рабочим инструментом развития 
нашего региона.

 Æ Расскажите, как вы пришли в эту 
сферу и чем занимаетесь?

– Я с детства любил рисовать, 
но для поступления в Иркутское 
художественное училище мне не 
хватило академических знаний. 
Один из педагогов – Николай Ми-
хайлович Морозов, заметив меня, 
предложил заниматься внекласс-
но, он же посоветовал мне после 
11-го класса идти в технический 
институт. Так я поступил на кафе-
дру дизайна к Владиславу Иванови-
чу Несынову, окончил вуз и начал 
работать по профессии в разных 
сферах – от графического и про-

мышленного дизайна до полити-
ческого, в частности над проектом 
PutinTeam. Окончил Британскую 
высшую школу дизайна. Из наград, 
которыми горжусь, – лауреатство 
на Lexus Design Award 2021. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото: архив Валерия ХОРОХОРДИНА

Валерий Хорохордин: 
Нужно возрождать дизайн-
индустрию Иркутска

 � ИНТЕРВЬЮ  Дизайн-индустрии Иркутской 
области нужно придать новый импульс развития 
– считает советник президента союза 
дизайнеров России в Сибирском 
федеральном округе, креативный 
директор дизайнерско-
исследовательского бюро GDT 
Валерий Хорохордин. По его 
инициативе в регионе заново 
открывается региональное 
отделение Союза дизайнеров 
России (прежнее было 
закрыто по решению 
Минюста) и создается 
филиал Института 
развития дизайна и 
креативной экономики. 
Подробнее об этом он 
рассказал в интервью газете 
«Областная».

ÎÎ
ДизайнÎвÎсознанииÎбольшинстваÎ
–ÎэтоÎафишиÎиÎбаннеры,ÎлибоÎ
дизайнÎинтерьеров.ÎНоÎэтоÎ
понятиеÎгораздоÎширеÎиÎглубже.Î
ЭтоÎиÎкрасота,ÎиÎфункционал,Î
иÎвписанностьÎпредметаÎвÎ
среду.ÎЛюдиÎнашейÎпрофессииÎ
ответственныÎзаÎто,ÎчтобыÎ
культивироватьÎчувствоÎ
прекрасногоÎвоÎвсем,ÎначинаяÎотÎ
формыÎкофейныхÎстаканчиков,ÎдоÎ
оформленияÎулиц.

ПроектыÎдизайнерско-исследовательскогоÎÎбюроÎGDT:Î
дизайнÎскамеекÎдляÎгородскойÎсредыÎИркутскаÎиÎсозданиеÎ

прототипаÎконтейнераÎдляÎсбораÎягод
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�� АКТУАЛЬНО  
Родословная – это 
возможность оставить 
свой след в истории 
семьи. Зачем она нужна, 
и с чего начинать поиски 
далеких предков? 

ЗОВ�ПРЕДКОВ

В генеалогическом древе жите-
ля Иркутского района Павла Чер-
ных – более 800 родственников. 
Шесть лет назад он нашел в ин-
тернете специальную программу и 
с тех пор неустанно ведет поиски 
родни. 

– Со стороны жены найдена 
родня до четвертого колена. Я до-
шел до прадедов, дальше – только 
семейные легенды, – рассказывает 
Павел. – Это счастье, когда узнаешь 
девичью фамилию прабабушки. В 
процессе поисков случались по-
разительные находки. Например, 
прапрадед жены – участник поль-
ского восстания 1863–1864 годов. 
Мои предки были казаками с До-
на. Распечатанное генеалогическое 
древо я подарил сыну на свадьбу, 
ему продолжать род. 

Доктор физико-математиче-
ских наук, профессор, член Иркут-
ского общества «Родословие» Вла-
димир Пархомов пошел еще даль-
ше. За годы кропотливой работы он 
установил девять поколений своих 
предков с итальянскими корнями 
и написал монографию «250 лет 
династии Бароцци де Эльс». 

Почему так важна память о 
каждом своем предке?

– Когда знаешь историю се-
мьи, приходит осознание ценно-

сти жизни каждого из предков и 
благодарности. Не будь хотя бы 
одного из них, не родился бы и ты, 
– отмечает председатель общества 
«Родословие» Наталья Понома-
рева.

НАХОДКИ�«РОДОСЛОВИЯ»

Эта организация собирает ар-
хивные и литературные материа-
лы о людях, деятельность которых 
оказала влияние на развитие и 
культуру нашего края. Детей и 
школьников здесь тоже привле-
кают к изучению истории семьи. 

Сама Наталья Пономарева, ра-
ботая в архивах Республики Мор-
довия, своих предков отследила 
до 1720 года. Ее дед приехал в 1904 
году в Иркутск из Симбирской гу-
бернии строить железную дорогу, 
но Русско-японская война 1905 го-
да перечеркнула эти планы.

Кандидат исторических наук, 
ученый секретарь Архитектурно-
этнографического музея «Таль-
цы» Юрий Лыхин – автор более 
100 опубликованных работ. Чело-

век энциклопедических знаний, 
он свою родословную составил до 
XVII века. Его книга «Пятнадцать 
поколений рода Лыхиных» – ду-
ховное завещание потомкам. 

– Мы консультируем людей по 
методике составления родослов-
ных, по особенностям поисков, по 
оформлению собранных 
материалов, – рассказы-
вает Наталья Пономаре-
ва. – Начинайте поиски 
с документов, которые 
есть дома. С фотографий, 
надписей на обороте. По-
говорите со старшими 
членами семьи. Озна-
комьтесь с программами 
составления родословных 
в интернете, составьте 
самую первую родослов-
ную схему. Обращайтесь 
в архивы, ЗАГСы, делайте 
запросы в другие реги-
оны. 

СТО�РАЗ�ПОКЛОНИТЬСЯ�
ДОКУМЕНТУ

Изучение генеалогических ис-
точников идет по старинным ме-
трическим книгам, исповедным 
росписям, ревизским сказкам. У 
архивистов есть поговорка: «Надо 
сто раз поклониться документу».

Директор Государственного 
архива Иркутской области Ольга 
Семенова рассказывает, что еже-
дневно госархив получает десятки 
запросов генеалогического харак-
тера. Сюда обращаются жители 
Америки, Австрии, Израиля, Бра-
зилии, Франции. Многие из них 
– потомки эмигрантов первой  
волны.

– В семьях долгие годы не бы-
ло культуры сохранения семейных 
архивов. Гражданская война, ре-
прессии, Великая Отечественная 
война – все это уничтожило па-
мять поколений. Где-то бабушки 
молчали, кому-то было все равно, 
поэтому многие плохо знают свои 
корни, – констатирует директор 
архива.

Во времена войн и революций 
исторические документы, церков-
ные книги и метрические запи-
си пострадали не меньше людей. 
Историк и летописец Иркутска Нит 
Романов (1871–1942 гг.), чьи днев-
ники тоже хранятся в областном 
госархиве, вспоминал, что «видел 

на рынке селедку, завернутую в 
странички губернского архива».

Тем не менее память жива. 
Так, в Куйтунском районе чудом 
сохранилось 57 метрических доре-
волюционных книг. Этот фонд ар-
хивисты планируют оцифровать в 
первую очередь. 

– Что надо знать, что-
бы начать поиски пред-
ков?

– Имя, фамилию, год 
рождения, место про-
живания, – перечисляет 
Ольга Семенова. – Ког-
да нам пишут: «Бабушку 
звали Вера, фамилию не 
знаю», вряд ли мы кого-
то найдем. Учет до рево-
люции шел через конси-
сторию, итогов переписи 
населения у нас нет, по-
домовых книг тоже. Мы 
храним лишь админи-
стративные документы. 

Порой ищем людей по фондам 
налоговых инспекций, управ, это 
долгая и кропотливая работа.  

Поиски может усложнить закон 
о защите персональных данных. 
Если архивному документу мень-
ше 75 лет, надо доказать, что ра-
зыскиваемый – твой родственник. 

Начальник отдела Госархива 
Надежда Чичкова подсказывает, 
что в поисках также можно ис-
пользовать похозяйственные кни-
ги, которые вели в деревнях с 1932 
года:

– В Архиве новейшей исто-
рии можно отыскать родственни-
ка, если он был партийным. Если 
знаете, где он работал, можно по-
пытаться найти его по личному 
делу.

В Госархиве работают подвиж-
ники. Так, писателю Валентину 
Распутину они установили родос-
ловную до шестого колена. Работа-
ли три года. Дошли до XVII века и 
узнали, что пращур великого пи-
сателя служил дьяком в Илимской 
воеводской канцелярии.

Архив оказывает методическую 
помощь в поисках. Специалисты 
проводят мастер-классы, учат ра-
ботать с метрическими, похозяй-
ственными книгами и другими 
источниками. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото автора и Алексея ЛИТВИНЦЕВА

ИСТ РИЯ

«Это счастье, когда узнаешь  
девичью фамилию прабабушки…»

СКАНИРУЙ
Видеоверсию 

интервью  
с архивистами 

смотрите по ссылке

КСТАТИ
Детальное изучение родословной поможет выявить семейные за-

кономерности, уверена врач Лариса Минкина.

– Например, в роду часто появляются близнецы. Или есть пред-
расположенность к какому-то заболеванию, которое передается через 
поколения. Информация поможет и убережет потомков.

Стремление к изучению родословной семейный психолог Наталья 
Кузнецова считает модой на культурную обусловленность, возврат к 
корням: 

– В XIX веке, например, знание родословной было обязательным 
условием. Дворяне не отдавали дочь замуж, не узнав о нескольких 
поколениях родственников ее будущего супруга. Человеку эволюци-
онно свойственно кому-то принадлежать. Люди хотят узнать, кто я, 
каких кровей, откуда? Кто-то, изучая семейное дерево, хочет разви-
вать в детях определенные склонности, бытовавшие в роду, – пение, 
умение рисовать и так далее.
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�� КАЗАЧЬИ�ВЕСТИ  
Участниками 
традиционного крестного 
хода – Байкальского 
ледового перехода – стали 
30 человек из Иркутского, 
Забайкальского, 
Черноморского казачьих 
войск, а также группа 
добровольцев из Иркутска 
и Улан-Удэ. 6 марта они 
пересекли Байкал по льду 
от Листвянки до Танхоя 
в память о Сибирском 
ледяном походе 1920 года.

Молебен в храме Святого Нико-
лая в Листвянке начался утром, в 
6.30. После него на торжественном 
построении к группе с напутствен-
ной речью обратился атаман Ир-
кутского казачьего войска Анато-
лий Никитин. По его словам, идея 
перехода в том, чтобы сохранить 
память о Гражданской войне. Та-
кая форма популяризации истории 
позволяет прочувствовать реалии 
тех драматических событий и объ-
ективно взглянуть на них. Не ме-
нее важное значение имеет общее 
примирение русского народа, за-
частую идеологически расколотого 
на «красных» и «белых» и по 
сей день. Подобные акции патрио-
тическая общественность Иркутска 
проводит с 2004 года.

После этого группа ступила на 
лед Байкала. Общая протяженность 
перехода с учетом обхода торосов 
и трещин составила около 45 км. 
Время в пути – 15 часов.

– Переход выдался непростым – 
последние 10 километров путь про-
легал через глубокий снег и торосы, 
но, несмотря на все сложности, 
к девяти часам вечера замыкаю-
щая часть группы вошла в Танхой, 
– рассказал командир отряда, на-
чальник штаба Иркутского каза-
чьего войска есаул Валерий Бобров.

Переход посвятили завершаю-
щему этапу Гражданской войны 
в Восточной Сибири, когда в се-
редине февраля 1920 года остатки 
отступающей Русской армии гене-
рала Каппеля переправились через 
Байкал и ушли в Читу. Историче-
ски маршрут Сибирского ледяного 
похода в 1920 году пролегал от села 
Большое Голоустное до города Ба-
бушкин в Бурятии. Тогда Байкал 
по льду преодолело около 35 тыс. 
человек, включая женщин и детей. 
В те дни был очень сильный мороз, 
до минус 40 градусов. Люди были 
измождены предыдущим маршем 
и при переходе многие погибли. 

В этом году маршрут впервые 
решили изменить, чтобы пока-
зать гостям поселок Листвянка. В 
переходе участвовали люди раз-
ных возрастов – от подростков до 
пенсионеров. К группе примкнули 
члены клуба «Ходим-бродим» из 
Улан-Удэ. Для многих это был не 
первый ледовый поход. В част-

ности, есаул Александр Иванов из 
Крыма принимает участие в нем в 
шестой раз, специально подстраи-
вая под событие свой отпуск:

– В первый раз я пересек Байкал 
в 2014 году. Мы шли со стороны 
Бурятии в Большое Голоустное. По 
итогам акции в Харлампиевском 
храме Иркутска состоялась встре-
ча, на которой я передал иконы, 
привезенные из Херсонеса. Тогда 
мне все было в новинку – общение 
с этими людьми, величественная 
природа Байкала. Я даже написал 
путевой очерк «Переход казаков 
через Байкал». Нынешний поход 
лично для меня был достаточно 
комфортным и эмоциональным, 
ведь мне впервые удалось посе-
тить Листвянку, увидеть Шаман-
камень, описание которого есть в 
исторических воспоминаниях о 
тех временах. И оттуда тоже дви-
гались колонны в 1920 году.

Александр Иванов принимал 
участие в организации перехода. 
По его словам, из экипировки у 
всех участников были альпинист-

ские «кошки», чтобы не скользить 
по льду, запас еды и воды для пере-
кусов. Впереди основной группы 
шел небольшой отряд разведки. 

– Мы выстраиваемся колонной 
и сначала идем в темноте с фо-
нариками. Когда наступает рас-
свет, первое напряжение спадает, 
и движемся уже в более свобод-
ной обстановке, – рассказал он. 
– Люди знакомятся, общаются. В 
этот раз лед чистый, гладкий, а 
по наносам плотного снега идти 
легко. Больше половины пути мы 
прошли в хорошем ритме, ветра 
не было. Потом начались осадки, 
и нам пришлось двигаться по щи-

колотку в рыхлом снегу, который 
по мере приближения к берегу 
становился еще глубже, встре-
чались небольшие торосы. Люди 
устали, группа растянулась, но все 
дошли без особых проблем. Кста-
ти, хочу подчеркнуть, что это не 
просто маршрут выходного дня. У 
перехода важная задача – прочув-
ствовать те трагические страницы 
истории, свидетелями которых 
были байкальские льды. Думаю, у 
этого события большой нераскры-
тый потенциал, и оно нуждается 
в популяризации. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

  Идея перехода в том, чтобы сохранить память о тех со-
бытиях Гражданской войны. Такая форма популяризации 
истории позволяет прочувствовать реалии тех драмати-
ческих событий и объективно взглянуть на них. Не менее 

важное значение имеет общее примирение русского народа, зачастую 
идеологически расколотого на «красных» и «белых» и по сей день.

Анатолий НИКИТИН, атаман Иркутского казачьего войска

ÎÎ
ЭтоÎнеÎпростоÎмаршрутÎвыходногоÎ
дня.ÎУÎпереходаÎважнаяÎзадачаÎ–Î
прочувствоватьÎтеÎтрагическиеÎ
страницыÎистории,ÎсвидетелямиÎ
которыхÎбылиÎбайкальскиеÎльды.

Перешли Байкал 
Казаки преодолели 45 км по льду  
от Листвянки до Танхоя

ИСТ РИЯ

КазакиÎперешлиÎБайкалÎвÎпамятьÎÎ
оÎСибирскомÎледяномÎпоходеÎ1920Îгода

ОбщаяÎпротяженностьÎпереходаÎсÎучетомÎобходаÎторосовÎиÎ
трещинÎсоставилаÎоколоÎ45Îкм,ÎвремяÎвÎпутиÎ–Î15Îчасов
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��АКЦИЯ���117 крыш 
в 15 районах Иркутской 
области очистили от 
снега в этом году более 
200 бойцов студенческих 
отрядов Приангарья. А 
еще не счесть убранных 
дворов, заботливо 
сложенных в поленницу 
дров. В регионе подвели 
итоги акции «Снежный 
десант». 

ПОМОЩЬ�В�ЦИФРАХ

Эта акция Российских студен-
ческих отрядов была задумана для 
оказания помощи жителям отда-
ленных сел в уборке снега и заго-
товке дров. Ее участниками ста-
новятся студенты вузов и ссузов. 
Параллельно с молодежью ведется 
работа по патриотическому вос-
питанию, пропагандируется здо-
ровый образ жизни.

– Бойцы студотрядов помога-
ют пожилым людям по хозяй-
ству, проводят в школах занятия 
по профориентации, спортивные 
мероприятия и творческие кон-
церты, – рассказывает замми-
нистра по молодежной политике 
Иркутской области Артем Миро-
нов. – За время акции отряды по-
бывали в 76 населенных пунктах, 
оказали трудовую шефскую по-
мощь по 399 адресам и 77 соци-
альным объектам, пообщались с 
8087 школьниками. 

ГАСТРОЛИРУЮЩИЕ�АРТИСТЫ�

Традиционно «Снежный де-
сант» совпадает с каникулами. 
Студенты, благополучно сдавшие 
сессию, со спокойным сердцем от-
правляются вершить добрые дела. 
В этом году ее сроки сместились. 
Пандемия тоже внесла свои кор-
рективы. 

– Я уже третий раз участвую в 
акции в составе отряда «Брусни-
ка», – рассказывает его комиссар 
Инна Волошина, студентка третье-
го курса педиатрического факуль-
тета ИГМУ. – Два года мы ездили 
в Тайшетский район. Но нынче 
там отказались от нашей помощи 
из-за ухудшения эпидобстановки. 
Поэтому мы отправились в Алар-
ский район, который первый раз 
пригласил бойцов. 

Здесь студенческий отряд 
встретили гостеприимно. Правда, 
погода не жаловала, а из-за того, 
что местность степная, постоянно 
дул ветер, метель сводила на нет 
попытки ребят убрать снег.  

– Зато мы много раз показали 
нашу концертную программу, чем 
окрестили себя гастролирующими 
артистами. Нам были рады в каж-
дой школе, а посетили мы шесть 

населенных пунктов, - продолжа-
ет комиссар. – Проводили проф- 
ориентационные мероприятия. 
Школьники, которые живут далеко 
от областного центра, боятся по-
ступать в иркутские вузы. Не верят 
в свои силы. Мы их мотивировали.

ДУШЕВНЫЕ�ИСТОРИИ

Работа в студотрядах – это не 
просто пришел, выполнил задание 
и ушел. Это всегда душевные исто-
рии о тех, кому ребята помогают.

Одна из них произошла в Куту-
лике. Студенты пришли к одино-
кому дедушке, который едва пере-
двигался по дому, всей бригадой в 
составе 13 человек. Увидев столько 
гостей, он растерялся. А когда бой-
цы накололи дров, почистили двор, 
убрали снег в огороде и на крыльце, 
старик расплакался. 

– Настолько это было трога-
тельно, что и мы не удержались, 
плакали вместе с ним, – призна-
лись девушки. 

«Брусника» – один из самых 
дружных коллективов среди сту-
денческих отрядов Приангарья. 

– У нас есть традиция: вече-
ром собираемся в кружочек, за-
жигаем свечку и все проблемы 
проговариваем сразу, чтобы они 
не копились. В этот раз, кстати, 
конфликтов не возникало, было 
полное взаимопонимание между 
бойцами, несмотря на то что все 
студенты с разных курсов, разного 
возраста, – признается комиссар 
отряда.

ЛУЧШАЯ�ПЕСНЯ�

Бойцы «Снежного десанта» не 
только работали, но и участвовали 
в конкурсах. Будущий бортпровод-
ник Софья Расторгуева сводного 
отряда «Ангария» победила в но-
минации на лучшую песню. 

– За несколько дней мы по-
бывали в поселках Маркова, Смо-
ленщине, Карлуке, Листвянке. 
Помогали в основном одиноким 
бабушкам и дедушкам. Они жи-
вут в частных домах, а там рабо-
ты много. Чистили крыши, дворы, 
площадки возле домов. А потом 
обучали школьников правилам 
оказания первой медицинской по-
мощи, проводили игры на сплоче-
ние, – рассказывает Софья.

И в каждом доме их искренне 
благодарили за бескорыстную по-
мощь. Например, в поселке Пиво-
вариха хозяйка пригласила в дом, 
предложила согреться, угостила 
чаем. 

– Говорит, если бы мы не при-
ехали и не помогли, то крышу 
пришлось бы чистить ее 12-лет-
ней внучке. А ведь это маленький 
ребенок. Мы представили, как это 
опасно и сложно, и почувствовали 
себя героями. 

После таких вот рабочих будней 
и трогательных историй Софья на-
писала песню «Я уеду в «Снежный 
десант».

– Каждый день приходили 
мысли, вечером брала гитару в ру-
ки, рождались новые строки песни. 
Для меня это не первый опыт, я 
уже сочиняла музыку, участвовала 
в творческих фестивалях, всерос-
сийских проектах, даже занимала 
призовые места и выигрывала, – 
рассказала она.

Ежегодно бойцов студотрядов 
в Приангарье становится больше 
за счет школьников, которые под-
ключаются к приехавшим студен-
там в своих селах и деревнях. За-
горевшись идеей помогать людям, 
они потом тоже приходят в студ- 
отряды и отправляются в раз-
ные районы Приангарья, где очень 
ждут их помощи.

 � Анна СОКОЛОВА 
Фото: vk.com/desant_baikal
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